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На «Ладах» дышит
Новых иномарок в России осталось на месяц продаж

Роман Солдатов

К концу 2022 года на складах россий-
ских автодилеров осталось около 

20–30 тыс. новых машин иностранных 
брендов, сообщили «Известиям» в Ас-
социации российских автомобильных 
дилеров. Причём моделей средней це-
новой категории, таких как Kia, Hyundai, 
Toyota, Renault, Volkswagen, среди них 
почти нет, в основном это дорогие ки-
тайские модели. С учётом объёмов те-
кущих продаж нынешних запасов хватит 
максимум на один месяц. Параллель-
ный импорт автомобилей покрыть спрос 
россиян пока не может, а внутреннее 
производство «иностранцев», в частно-
сти китайских брендов, увеличивается 
медленно. Дефицит новых машин в сле-
дующем году может достичь миллиона 
штук, предполагают эксперты.

В течение 2022 года из России ушло 
45 автомобильных брендов. На данный 
момент в стране функционируют все-
го 14 производителей, из них три отече-
ственных и 11 китайских. Из-за сложив-
шейся ситуации на складах у дилеров 
почти не осталось машин средней цено-
вой категории привычных для россиян 
брендов, таких как Kia, Hyundai, Toyota, 
Renault, Volkswagen, рассказал «Извес-
тиям» председатель совета директоров 
ГК «БН-Моторс», вице-президент Ассо-
циации российских автомобильных ди-
леров (РОАД) Алексей Подщеколдин.

— Склады автоцентров серьёзно ис-
тощились, осталось совсем немного ав-
томобилей: где-то пять экземпляров 
тех или иных брендов, где-то десять. 
Автоцентр средней руки раньше про-
давал около 30 машин в ме-
сяц, — отметил эксперт. 
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Чарт побери
Авиакомпания iFly может прекратить полёты в Египет

Максим Талавринов,  
Анастасия Платонова,  
Анастасия Львова

О дин из крупнейших перевозчи-
ков в Египет iFly может полностью 

прекратить полёты в эту страну. С от-
меной рейсов столкнулись уже 2 тыс. 
туристов, а до 15 января их число мо-
жет вырасти до 60 тыс., подсчитали 
«Известия». С 15 декабря Иордания 
перекрыла авиакомпании воздуш-
ный коридор на египетские курорты, 
единственный вариант сохранить рей-
сы — открыть небо Сирии, на что и рас-
считывала iFly. Но Росавиация назвала 
воздушное пространство этой страны 
потенциально опасным для полётов, 
так же считают и в военном ведомстве. 
Но агентство всё же прорабатывает во-
прос использования сирийского неба 
авиакомпаниями РФ. В туротрасли та-
кое развитие событий считают мало-
вероятным — пассажиров придётся 
пересаживать на самолёты других пе-
ревозчиков, а у них может не оказать-
ся свободных кресел.

Российская чартерная авиаком-
пания iFly — один из крупнейших пе-
ревозчиков в Египет — может полно-
стью прекратить полёты в эту страну 
в преддверии Нового года. 15 декаб-
ря она уже не смогла выполнить шесть 
запланированных рейсов из Москвы 
на египетские курорты и обратно — 
не улетели 2 тыс. российских тури-
стов Tez Tour и Fun & Sun (бывшая Tui). 
iFly совершает полёты в страну в ин-
тересах этих туроператоров. Рейсы 
поначалу переносили несколько раз 
на 14–20 часов, под конец дня их сно-
ва перенесли — на 16 декабря, следует 
из данных онлайн-табло аэ-
ропорта Внуково.

Экстренный выход
Приведёт ли поломка «Союза» к эвакуации  
экипажа МКС

Мария Недюк, Денис Гриценко,  
Иван Черноусов

П ричиной нарушения работы систе-
мы терморегуляции «Союза МС-22», 

пристыкованного к МКС, может быть 
столкновение с микрометеоритом или 
космическим мусором, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. Впро-
чем, не исключены и внутренние по-
ломки или брак техники, допустили 
они. В худшем случае экипаж нужно 
будет экстренно эвакуировать со стан-
ции, а в лучшем — лишь наблюдать 
за температурой систем и приборов. 
По информации «Роскосмоса», сей-
час все системы МКС и «Союза» рабо-
тают в штатном режиме, экипаж в без-
опасности.

По предварительной информации, 
в четверг, 15 декабря, произошло по-
вреждение внешней обшивки прибор-
но-агрегатного отсека транспортного 
пилотируемого корабля «Союз МС-22». 
Сейчас все системы МКС и судна ра-
ботают в штатном режиме, экипаж 
в безопасности, сказано в сообщении 
«Роскосмоса». Как действовать даль-
ше, решат после анализа ситуации.

«Экипаж доложил о срабатывании 
сигнализатора системы диагностики 
корабля, свидетельствующего о паде-
нии давления в системе охлаждения. 
Визуальный осмотр подтвердил утеч-
ку, после чего было принято решение 
о прерывании плановых работ по вне-

корабельной деятельности», — указа-
но в сообщении «Роскосмоса».

Космонавт Анна Кикина сделала 
фото и видео внешней поверхности 
корабля — специалисты на Земле из-
учают эти изображения.

Причиной нештатной ситуации 
может быть то, что в корабль врезал-
ся микрометеорит или космический 
мусор, заявил «Известиям» эксперт 
по космосу Дмитрий Струговец. Так-
же он не исключил варианта повреж-
дения системы терморегулирования 
изнутри — например, из-за высокого 
давления.

— Ситуация, аналогичная раз-
рыву батареи в квартирах, — либо 
кто-то сильно ударил с внешней сто-
роны, либо что-то произошло вну-
три,  — привёл аналогию 
эксперт.

Рублёвый расчёт
Обменники в Турции предлагают наличную валюту за СБП-перевод

Мария Колобова, Наталья Ильина

Т урецкие обменники начали предла-
гать россиянам по СБП перевести руб-

ли на счёт компании в российском банке 
и в офисе за границей получить наличные 
лиры, евро или доллары. Такие объяв-
ления появились в профильных группах 
для путешественников в Telegram. При 
курсе ЦБ 3,4 рубля за лиру и 63,36 рубля 
за доллар обменники предлагают полу-
чить наличную валюту по курсу порядка 
3,7 и 66,8 рубля соответственно. Однако 
эксперты увидели риски обмана в таких 

схемах. В декабре количество случаев 
мошенничества с обменом валюты вы-
росло на 20% к ноябрю.

Россиянам в Турции начали пред-
лагать новый способ конвертации руб-
лей в иностранную валюту — перевести 
деньги на счёт обменника в российском 
банке по СБП, а взамен в офисе за грани-
цей получить лиры, доллары или евро. 
Такие сервисы появились в профиль-
ных группах для путешественников 
в Telegram. Причём участники обсуж-
дения сообщали об успешном обмене 
денег по этой схеме.

Один из таких обменников работа-
ет в Аланье. Там предлагают клиен-
там прийти в офис и получить налич-
ную валюту после перевода рублей 
по СБП на счёт компании в Сбере или 
«Тинькофф». Другой вариант — офор-
мить доставку наличной валюты при 
обмене от 30 тыс. рублей. Причём но-
вым клиентам там также обещают 
оформить турецкую виртуальную 
карту Visa от крупной финтех-ком-
пании наподобие Qiwi для онлайн-по-
купок и снятия наличных 
за рубежом. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« РАЗГЕРМЕТИЗА-
ЦИЯ НА «СОЮ-
ЗЕ» НЕОПАСНА 

ДЛЯ СТАНЦИИ, НО ДАЛЬ-
НЕЙШАЯ РАБОТА САМОГО 
КОРАБЛЯ ПОД ВОПРОСОМ. 
ВЕРОЯТНО, СИСТЕМА ТЕР-
МОРЕГУЛИРОВАНИЯ СЕЙ-
ЧАС НЕ РАБОТАЕТ — ЭТО 
ЗНАЧИТ, ЧТО НУЖНО ПРЯ-
ТАТЬ КОРАБЛЬ ОТ СОЛНЦА
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«Влетел “Град”, 
проломил пол  
и провалился  
в подвал»
Донецк подвергся самому  
массированному обстрелу  
за все годы военных действий   02
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Ни вашим ни нашим
Чем закончился саммит лидеров Евросоюза

Наталия Портякова

Состоявшийся 15 декабря в Брюс-
селе саммит лидеров Евросоюза, 

на который в этот раз вопреки тради-
ции отвели всего один, а не два дня, за-
вершился с половинчатыми результа-
тами. С одной стороны, страны-члены 
смогли продавить неожиданно встав-
шую на дыбы Польшу и одобрить па-
кет инициатив, включающий кредит-
ную помощь Украине на сумму €18 млрд. 
А около полуночи в СМИ появилась ин-
формация, что ЕС согласовал девятый 
пакет санкций против России, хотя 
изначально европейские политики 
сами утверждали, что добиться этого 
не удастся. С другой стороны, в объе-
динении пока так и не пришли к обще-
му знаменателю относительно введе-
ния потолка цен на газ из РФ. Равно как 
и по вопросу о том, что именно ЕС мо-
жет противопоставить американскому 
акту о снижении инфляции, бьющему 
по интересам европейских компаний.

�� СПОРНЫЕ РЕШЕНИЯ

Саммит лидеров Евросоюза с самого 
начала обещал быть сложным. Не по-
могло даже то, что одну из ключевых 
тем, по которой в Европе дискутиру-
ют уже давно, но безуспешно, — пото-
лок цен на газ и принцип общих заку-
пок этого топлива в Брюсселе загодя 
решили оставить на усмотрение мини-
стров энергетики. Они должны будут 
в третий раз встретиться 19 декабря.

Ничуть не менее спорным оказал-
ся и вопрос о девятом пакете санкций 
против России. Главное разногласие 
свелось к тому, должен ли ЕС облег-
чить прохождение российского экс-
порта удобрений через европейские 
порты — даже в том случае, если ком-
пании по производству принадлежат 
российским бизнесменам из чёрного 
списка. Одни государства сочли, что 
ограничения в этой сфере угрожают 
продовольственной безопасности раз-
вивающихся стран, а другие (в первых 
рядах Польша со странами Прибалти-
ки) заявили, что исключения из пра-
вил позволят российским владельцам 
предприятий по производству удобре-
ний избежать санкций ЕС и тем самым 
пополнить военный бюджет РФ.

— Некоторые страны предложили 
исключить из списка нескольких рос-
сийских олигархов, в том числе [осно-
вателя и владельца холдинга по про-

изводству минеральных удобрений 
«Акрон»] Вячеслава Кантора. Мы ре-
шительно выступаем против этого. 
Мы призываем все государства-члены, 
особенно Германию, Францию и Ни-
дерланды, усилить и продлить санк-
ции, — обратился к коллегам премьер-
министр Польши Матеуш Моравецкий 
в начале саммита, заодно напомнив 
об идее конфисковать имущество РФ 
в ЕС, оцениваемое в $350 млрд.

В шесть вечера по Брюсселю появи-
лась информация, что этот вопрос дора-
ботают послы ЕС. По данным источника 
«РИА Новости», из-за позиции Польши 
и стран Балтии по экспорту российско-
го зерна ЕС, вероятно, отложит приня-
тие девятого пакета санкций против РФ. 
Впрочем, у верховного представителя 
Европейского союза по иностранным 
делам и политике безопасности Жозе-
па Борреля изначально не было боль-
ших ожиданий на этот счёт.

— Я не думаю, что решение можно 
ожидать от этой встречи, будет продол-
жаться работа в Комитете постоянных 
представителей ЕС, — сказал он. 

Тем не менее уже ближе к полуно-
чи по московскому времени агентство 
Reuters сообщило, что Евросоюз согла-
совал девятый пакет санкций в отноше-
нии России. 

— Комментировать особо нечего, по-
скольку это уже девятый пакет и не по-
следний. Они уже на поток поставили 
эти санкции, но толку от них, мне ка-
жется, всё меньше и меньше. К примеру, 
что касается наших банков: ну обходим-
ся же без европейских структур, рабо-
таем и спокойно существуем, — заявил 
«Известиям» первый зампред комитета 
Совфеда по международным делам Вла-
димир Джабаров.

Ранее Еврокомиссия официально 
представила девятый пакет санкций 
против России, куда вошли три банка, 
около 200 физлиц и четыре телеканала, 
также он включает запрет на инвести-
ции в горнодобывающий сектор. Доку-
мент опубликован на сайте ЕК 7 декабря.

— Эти попытки до последнего давить 
на нас — это уже дело принципа, — доба-
вил он. — Но каждый следующий пакет 
им будет доставаться всё труднее и труд-
нее, потому что уже ничего не осталось, 
что реально может нанести ущерб нам, 
но очень много того, что может нанести 
ущерб им. И уже наносит, и многие стра-
ны стали это понимать. Нам надо спокой-
нее к этому относиться, ничего смер-
тельного для РФ не произошло.

По информации Reuters, ЕС письмен-
но формализует новый пакет антирос-
сийских рестрикций 16 декабря.

Другие темы, официально вклю-
чённые в повестку, затронули помощь 
Брюсселя Украине (как и ожидалось, 
саммит ЕС утвердил расширение Ев-
рофонда мира на €2 млрд для воен-
ной помощи Киеву), а также охватив-
ший Евросоюз энергокризис, вопросы 
безопасности и обороны, отношения 
блока с южными соседями, предо-
ставление Боснии и Герцеговине ста-
туса кандидата на вступление в ЕС (это 
на саммите одобрили без помех) и то, 
как Европе стоит реагировать на Акт 
о снижении инфляции в США.

Последняя тема также вызвала не-
мало разногласий. Страны победнее 
сразу же выступили за то, чтобы в ЕС 
был создан «суверенный» фонд для 
обеспечения равных условий игры 
во всём блоке для конкуренции со Шта-
тами, страны же побогаче предпоч-
ли бы поддержать свою промышлен-
ность с помощью национальных схем. 
Но прийти к общему знаменателю, не-
смотря на призывы к единству, страны — 
члены ЕС пока так и не смогли. И реши-
ли перекинуть эту задачу на плечи 
Европейской комиссии, попросив 
её разработать в январе 2023 года план 
промышленной политики по «мобили-
зации соответствующих националь-
ных инструментов и инструментов ЕС 
и улучшению условий для инвестиций».

�� РАЗОМ НАВАЛИЛОСЬ

При этом вопреки давно сложившей-
ся традиции проводить встречи лиде-
ров на протяжении двух дней на этот 
раз в Брюсселе было почему-то решено 
объять практически необъятное всего 
за один. И это при том, что часть навалив-
шихся на ЕС проблем даже не включили 
в официальную повестку. Одной из них 
стал вопрос об одобрении программы 
макрофинансовой кредитной помощи 
Украине на общую сумму €18 млрд.

Ещё неделю назад казалось, что 
главным препятствием на этом пути 
станет Венгрия. Она не раз угрожала за-
блокировать деньги для Киева, а заод-
но и введение минимального корпора-
тивного налога для всего ЕС. Будапешт 
негласно увязывал это с намерением 
Брюсселя заморозить выделение денег 
Венгрии из фондов восстановления ЕС. 
Не без встречных уступок, но уговорить 
Будапешт в итоге удалось.

Но всего за день до саммита лиде-
ров палки в колёса неожиданно вста-
вила Польша, отказавшись одобрить 
введение во всём ЕС минимального 
корпоративного налога, тем самым по-
ставив под вопрос как помощь Украи-
не, так и деньги для Венгрии, идущие 
единым пакетом.

В конце концов давлению осталь-
ных стран ЕС поддалась и Польша, сняв 
своё вето на пакет соглашений, сооб-
щили европейским СМИ несколько ди-
пломатов. Но это произошло лишь под 
вечер и явно стоило лидерам стран из-
рядного количества нервов.

Фоном же, который лишь добавил 
негативных красок нынешней встрече 
глав государств и правительств, стал 
мощнейший коррупционный скан-
дал, потрясший стены Европарламен-
та. В его центре оказалась уже бывшая 
вице-президент и евродепутат от Гре-
ции Ева Кайли, которую вместе с рядом 
сообщников подозревают в получении 
взяток от Катара взамен на продвиже-
ние интересов Дохи в Европе.

Неудивительно, что традиционная 
встреча президента ЕП Роберты Мет-
солы с лидерами стран — членов ЕС пе-
ред стартом саммита, никогда не при-
влекавшая никакого внимания, в этот 
раз, напротив, вызвала пристальный 
интерес.

— В скандале замешаны люди, ко-
торые были особенно настойчивы 
в своих нападках на многие страны, 
особенно на Россию. Отношение, ко-
торое, к сожалению, стало визитной 
карточкой Европейского парламен-
та, — заметил в беседе с «Известиями» 
французский евродепутат Тьерри Ма-
риани. — Этот скандал очевидно се-
рьёзно портит Европейский саммит, 
к которому Эммануэль Макрон, к сло-
ву, присоединяется из Катара, что явно 
нельзя назвать позитивным сигналом 
для встреч европейских лидеров.

В итоге дела Европейского парла-
мента фактически затмили то, что тво-
рилось на встрече лидеров Евросоюза. 
Пресса спрашивает только о коррупции, 
и граждане ЕС имеют право получить 
ответ, предупредил премьер-министр 
Нидерландов Марк Рютте своих кол-
лег во время обсуждения за закрытыми 
дверями в четверг, рассказали изданию 
Politico несколько европейских дипло-
матов. Таким образом, чуть ли не един-
ственным итогом саммита в Брюссе-
ле стала идея плана из десяти пунктов 
по борьбе с коррупцией.

«Влетел “Град”, проломил 
пол и провалился в подвал»
Донецк подвергся самому массированному обстрелу 
за все годы военных действий

Сергей Прудников, Донецк

ВСУ 15 декабря выпустили из «Гра-
дов» по центру столицы ДНР 40 

ракет. Как сообщил «Известиям» ру-
ководитель представительства рес-
публики в Совместном центре по кон-
тролю и координации (СЦКК) Руслан 
Якубов, снаряды имели больший, чем 
обычно, объём взрывчатого вещества, 
и соответственно их удары оказались 
особо разрушительными. Поврежде-
ны десятки зданий. Восемь человек ра-
нены, один погиб. Последствия оче-
редного варварского акта украинских 
военных увидел специальный корре-
спондент «Известий».

Город начал сотрясаться от разры-
вов около семи утра, артналёт прод-
лился несколько минут. Накрыло ква-
драт площадью примерно 1,5 на 1,5 км 

— самый центр. В зону поражения по-
пал район Крытого рынка, который 
за последние дни обстреливают уже 
в пятый раз (никаких военных объек-
тов рядом нет). Остановка Студенче-
ский городок, а также корпуса и об-
щежития Аграрного и Технического 
университетов. Спасо-Преображен-
ский кафедральный собор, в котором 
проломило насквозь центральный ку-
пол. Больница № 4. Библиотека имени 
Крупской. Несколько жилых много-
квартирных домов, улицы, магазины, 
спортивные площадки и так далее. 
Как рассказали «Известиям» в пред-
ставительстве ДНР в СЦКК, несколько 
ракет — около восьми — упало в реку 
Кальмиус.

На остановке Студгородок один 
снаряд оставил в земле глубокую во-
ронку, от взрывной волны и осколков 
вылетело около сотни стёкол в округе. 
Другой попал в здание четырёхэтаж-
ного торгового центра тут же, разво-
ротив часть крыши и верхнего эта-
жа, уничтожил несколько магазинов 
(к счастью, не произошло возгорания). 
Как рассказал «Известиям» владелец 
одной из торговых точек в подземном 
переходе рядом, в момент атаки под 
землёй находились пять прохожих, 
которые спешили по своим делам.

— Раздались разрывы, всё ближе 
и ближе, — рассказал мужчина. — А по-
том ударило прямо над нами так, что 
ноги подкосились. Люди закричали, 
свет погас. Казалось, ещё раз тряхнёт 
— стёкла повылетают в витринах здесь, 
в переходе. Мы включили фонарики. 
Какое-то время не решались выходить 
наружу: а вдруг продолжат! Наверху 
женщина наша знакомая работает 
в продуктовом магазине, во время по-
добных случаев она всегда к нам при-
бегает прятаться. А тут не появилась. 
Пошли наконец узнавать. Выясни-
лось — жива! Упала на пол и пережда-
ла, на улицу выбегать не рискнула...

Примечательно, что спустя три-
четыре часа на месте разрывов было 
убрано и чисто. Коммунальщики со-
брали три «КамАЗа» «мусора»: обшив-
ка зданий, деревья, камни, стекло. Всё 
это перегораживало почти целиком 
главную городскую артерию — ули-

цу Артёма. Основной принцип — по-
рядок и чистота, несмотря ни на какие 
ЧП, — соблюдается в Донецке железно.

Через дорогу от остановки «гради-
на» прилетела в купол Донецкого ка-
федрального собора, пробив его на-
сквозь, чуть ниже маковки. В храме 
в этот час шла служба.

— Я находилась на клиросе, когда 
раздался взрыв, это было в 7.06, — по-
делилась с «Известиями» певчая Еле-
на. — Мы только приступили к чтению 
третьей части литургии, и вдруг кано-
нада, разрывы. А потом град камней 
и металла сверху посыпался. Люди 
за колонны попрятались, батюшка 
был в алтаре. Я принялась молитву 
читать. И так получилось, что даже 
не испугалась...

После, по словам Елены, священни-
ки, служители и прихожане перешли 
в другой, нижний храм и продолжи-
ли литургию. А потом в собор приш-
ли несколько женщин, которые наве-
ли внутри порядок.

В доме № 141 на Набережной улице 
в квартире № 17 снаряд пробил стену 
на первом этаже, попав внутрь. В эту 
минуту в комнате спал молодой чело-
век по имени Дмитрий. То, что с ним 
произошло, иначе, чем чудом, не на-
зовёшь.

— Проснулся от близких разрывов, 
— рассказывает он, стоя в центре ком-
наты с закопчёнными стенами. — Ин-
стинктивно скатился вниз, за кровать, 
которая стоит как раз у окна, закрыл 
голову руками. И в этот момент в ком-
нату влетел «Град», проломил плиту, 
оконную решётку, пол и провалился 
в подвал.

По счастливой случайности, раке-
та не разорвалась.

— Началась утечка газа, пошёл 
характерный запах, — продолжает 
Дмитрий. — Потом в подвальном по-
мещении заполыхал пожар. Я вызвал 
экстренные службы. Попытался поту-
шить огонь сам, но безуспешно. Про-
блема усугублялась тем, что у нас 
практически нет воды.

Итог: комната разрушена. Но сам 
цел. Только несколько ссадин на лице. 
Состояние своё характеризует как 
«шоковое, потому что до сих пор труд-
но осознать произошедшее». В бли-
жайшее время собирается обратить-
ся к врачам.

Выпущенные по Донецку ракеты 
оказались более разрушительными, 
чем обычно.

— Причина тому — более высокий, 
чем обычно, объём взрывчатого ве-
щества, — пояснил «Известиям» гене-
рал Руслан Якубов. Некоторые здания 
и дома пострадали катастрофически, 
стандартный «Град» не способен нане-
сти такой ущерб. Производитель этих 
ракет — одна из восточноевропейских 
стран. Среди сегодняшних раненых — 
люди, их обстрел застал в постелях. 
А также те, кто шёл на службу и ра-
боту. На пересечении улиц Богдана 
Хмельницкого и Университетской 
тяжёлые ранения получила женщи-
на, которая впоследствии скончалась.

Возвратный метр
Почему льготную ипотеку решили продлить

Новости  

По счастливой случайности влетевшая в окно Дмитрия ракета не взорвалась

 

Любовь Лежнева

Л ьготную ипотеку в России прод-
лят до 1 июля 2024 года, ставка при 

этом увеличится до 8%. Об этом Влади-
мир Путин сообщил 15 декабря на за-
седании Совета по стратегическому 
развитию и национальным проектам. 
Помимо этого планируется расши-
рить семейную программу на жильё 
и снизить ставки на новостройки в но-
вых регионах. Предполагается, что это 
позволит россиянам улучшить свои жи-
лищные условия. Основные заявления 
президента и планы правительства — 
в материале «Известий».

�� ЖИЛИЩНЫЕ УСЛОВИЯ

Совет по стратегическому разви-
тию и национальным проектам, как 
и предупреждал пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков, начался 
с объёмного выступления Владими-
ра Путина. Его вступительное слово 
длилось около часа, а всё заседание — 
примерно два.

В центре внимания оказались меры 
поддержки населения, в частности на-
правленные на улучшение жилищных 
условий. Владимир Путин поручил 
продлить программу льготной ипоте-
ки до 1 июля 2024 года. Однако ставка 
увеличится с 7 до 8%. Вместе с тем вла-
сти распространят семейную ипотеку 
под 6% на родителей, у которых как ми-
нимум два ребёнка не достигли 18 лет. 
Сейчас такой кредит могут получать 
только те семьи, где дети родились на-
чиная с 2018 года. «Это новое предло-
жение, прошу отработать как можно 
быстрее», — отметил президент.

Для жителей новых территорий 
он предложил предоставлять креди-
ты на жильё в первичке по льготной 
ставке 2%. «Ясно, что сейчас там эта но-
вая стройка в зачаточном состоянии 
находится, но это будет инструментом 
для того, чтобы развернуть это строи-
тельство», — пояснил он.

Как заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Совфеда по эко-
номической политике Иван Абрамов, 
при продлении и введении ипотечных 
программ возможно повышение цен 
на жильё. По его мнению, власти долж-
ны это учитывать и поддерживать кон-
куренцию среди застройщиков.

— Ещё к мерам поддержки можно до-
бавить льготное выделение земельных 
участков с инфраструктурой — долж-
ны быть подведены дорога и коммуни-
кации, — сказал политик, отметив, что 
этот вариант программы был бы акту-
ален в регионах.

Вместе с улучшением жилищных 
условий Владимир Путин призвал раз-
вивать транспортную сеть. Он поручил 
привести в порядок региональные ав-
тодороги. На это выделят внушитель-
ную сумму. Как уточнил вице-премьер 
Марат Хуснуллин, на нацпроект «Безо-
пасные качественные дороги» в 2022–
2025 годах уже заложено 105 млрд руб-
лей из федерального бюджета.

Вице-премьер Татьяна Голико-
ва затронула проблему затягивания 

строительства отдельных объектов 
по линии нацпроектов. По её словам, 
к срыву сроков необходимо подхо-
дить строго. При этом регионы, ко-
торые не успевают использовать вы-
деленные средства, она предложила 
дестимулировать. Их непотраченные 
деньги она призвала отдавать субъек-
там, которые выполняют работу вовре-
мя. Такой подход поддержал президент.

Обсуждались и вопросы поддерж-
ки демографии. Так, Владимир Путин 

заявил, что размер пособия для бере-
менных будет увеличен — он соста-
вит от половины до одного прожи-
точного минимума. Также глава РФ 
напомнил, что с 1 января в силу всту-
пает закон о едином пособии по рож-
дению и воспитанию детей. Оно бу-
дет включать выплаты женщинам, 
которые встали на учёт на раннем 
сроке беременности, а также под-
держку по рождению или в связи 
с усыновлением ребёнка до 17 лет. 

США ввели санкции против Потанина, 
Росбанка и чиновников

М инфин США заявил о введении санкций против бизнесмена Влади-
мира Потанина, вице-премьера Андрея Белоусова и ряда российских 

губернаторов.  В список также вошёл банк ВТБ. Под санкции, подразуме-
вающие блокировку долларовых активов и операций, попали компания 
«Интеррос» и Росбанк (благотворительному фонду Владимира Потанина 
принадлежит 47,5% банка, ещё 45% у «Интерроса»). Ведомство потребова-
ло завершить все операции с Росбанком до 15 марта 2023 года.

  Отмечается, что на «Норильский никель» санкции не распростра-
няются, так как компания не является объектом санкций и, по данным 
на 15 декабря, санкционным лицам не принадлежит 50% её акций. Всего 
через структуры «Интерроса» Потанин владеет около 35% акций «Норни-
келя». Кроме того, в санкционном списке оказались дочь, супруга и дру-
гие родственники бизнесмена.

  Под санкции также попали 29 российских губернаторов, в их числе гла-
вы Курской, Челябинской, Московской, Брянской, Калининградской, Вла-
димирской и других областей страны, а также Красноярского края, Кроме 
того, санкции введены против министерства по чрезвычайным ситуаци-
ям Донецкой народной республики и главы РЖД Олега Белозёрова.
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Достучаться до ЕС
Есть ли у Косово шанс присоединиться к союзу

Евгения Чукалина

Косово не сможет присоединиться 
к Евросоюзу, так как далеко не все 

государства, входящие в него, призна-
ют суверенитет республики, расска-
зали «Известиям» в Европарламенте. 
15 декабря Приштина направила офи-
циальную заявку на вступление в ЕС. 
При этом напряжение в регионе толь-
ко усиливается на фоне антисербских 
действий на севере Косово и стремле-
ния Белграда защитить соотечествен-
ников, проживающих на территории 
республики. В экспертном сообще-
стве, однако, полагают, что в ближай-
шее время в регионе наступит затишье, 
а потенциальная эскалация возможна 
во второй половине января. Поздно ве-
чером 15 декабря кабмин Сербии при-
нял решение направить миссии НАТО 
запрос на возвращение сербских си-
ловиков в Косово по резолюции Совбе-
за ООН 1244.

Косово 15 декабря официально по-
дало заявку на вступление в ЕС, что 
лишь усилило напряжение в отно-
шениях Белграда и Приштины. «Вре-
менные власти Косово подали заявку 
на вступление в ЕС. На первый взгляд 
это выглядит как пародия. Присоеди-
нение к Евросоюзу негосударства, на-
ходящегося под управлением ООН, — 
это полное неуважение к Уставу ООН, 
Лиссабонскому договору и другим», — 
отреагировал, к примеру, госсекретарь 
сербского МИДа Неманья Старович.

Однако ожидать вступления ча-
стично признанной республики в Ев-
росоюз в ближайшем будущем точно 
не стоит, уверен депутат Европарла-
мента от Франции Тьерри Мариани.

— В настоящее время у восьми стран 
есть статус кандидатов (Албания, Бос-
ния и Герцеговина, которой предоста-
вили статус 15 декабря, Республика 
Молдова, Северная Македония, Сер-
бия, Турция, Черногория и Украина. — 
«Известия»), при этом каких-то се-
рьёзных подвижек в вопросе скорого 
вступления в союз у них нет. К тому 
же сегодня нет консенсуса даже в от-
ношении ускорения процедур присо-
единения, — рассказал он «Известиям».

Как напомнил политик, чтобы ЕС 
одобрил присоединение нового го-
сударства, оно должно соответство-
вать Копенгагенским критериям, 
принятым ещё в 1993 году. Среди них 
стабильность институтов демокра-
тии, верховенство закона, соблюде-

ние прав человека, защита нацмень-
шинств. К тому же страна — кандидат 
на вступление в Евросоюз должна об-
ладать функционирующей рыночной 
экономикой и возможностью справ-
ляться с конкуренцией, а также спо-
собностью эффективно выполнять 
обязательства члена объединения.

— Но, поскольку Косово до сих пор 
не признано несколькими странами 
ЕС, изучение этого документа стано-
вится ещё более деликатным делом, — 
подчеркнул Тьерри Мариани.

Впрочем, депутат ЕП признал: в ев-
ропейских институтах присутствует 
сильное лобби, направленное на уско-
рение процедуры принятия Косо-
во. Также он напомнил о вступившем 
в силу Соглашении о стабилизации 
и ассоциации ЕС и Косово от 2016 года, 
которое, по сути, стало первым шагом 
для Приштины к интеграции в Евро-
союз.

Кроме того, 14 декабря чешское 
председательство в Совете ЕС и пред-
ставители Европарламента достигли 
соглашения по проекту введения без-
визового режима для граждан респуб-
лики. В случае принятия документа 
обладатели косовских паспортов смо-
гут беспрепятственно въезжать в Ев-
росоюз и находиться там до 90 дней 
в течение полугода. В качестве сле-
дующего этапа согласованный текст 
должны одобрить Совет ЕС и ЕП.

— Однако проблемы с соблюдением 
принципа верховенства закона, а так-
же наличие мафии в республике на-
столько очевидны, что препятствия 
на пути Косово к членству в ЕС просто 
непреодолимы, — считает Мариани.

Впрочем, именно страны ЕС, ко-
торые не признают суверенитет рес-
публики, не допустят интеграции 
Приштины в союз, считает директор 
Фонда прогрессивной политики, глав-
ный редактор портала «Балканист.ру» 
Олег Бондаренко.

— Это Испания, у которой есть своя 
Каталония, это Румыния, у которой 
есть Трансильвания, это Словакия, 
у которой есть южные районы, это 
Греция и Кипр — из-за наличия непри-
знанной Турецкой Республики Север-
ного Кипра. Они никогда не признают 
Косово, потому что в противном слу-
чае уже завтра, к примеру, Каталония 
скажет, что выходит из состава Испа-
нии, а венгры в Трансильвании ска-
жут, что воссоединяются с Венгрией. 
По этой причине Европейский союз 

не может признать Косово в принци-
пе, — отметил «Известиям» эксперт.

Кроме того, вступление Косово в ЕС 
будет противоречить Соглашению 
о нормализации экономических от-
ношений между Сербией и Косово (Ва-
шингтонское соглашение) от 2020 года. 
Согласно документу, Белград прио-
станавливает усилия по отзыву при-
знания независимости республики, 
а взамен Приштина не подаёт заявки 
на членство в международных орга-
низациях.

Обстановка в регионе накалялась 
последние несколько месяцев. При 
этом последнее резкое обострение на-
чалось 8 декабря, когда 350 косовских 
полицейских вошли в город Косовска-
Митровица, находящийся на севере 
региона и преимущественно населён-
ный этническими сербами. Спустя два 
дня Приштина арестовала бывшего 
сотрудника полиции сербского про-
исхождения Деяна Пантича, а в ответ 
на это живущие на севере сербы нача-
ли сооружать баррикады. Последним 
же на данный момент шагом со сторо-
ны Приштины стал захват власти в ре-
гионе 14 декабря.

— Албанцы (Косово преимуще-
ственно населяют этнические албан-
цы. — «Известия») путём юридическо-
го насилия и односторонних действий 
заняли принадлежащие сербам места 
в совете сербского муниципалитета 
Косовска-Митровица, хотя за них ни-
кто не голосовал и у них нет ни боль-
шинства, ни поддержки сербского на-
рода, — рассказал глава канцелярии 
по Косово и Метохии при кабинете ми-
нистров Сербии Петар Петкович.

Косовские сербы постоянно стано-
вятся жертвами дискриминации, из-
девательств, сталкиваясь с трудно-
стями в повседневной жизни, указал 
Тьерри Мариани. При этом новый ви-
ток напряжённости между Белградом 
и Приштиной демонстрирует «вопию-
щий» провал попыток посредничества 
США и Евросоюза для урегулирова-
ния конфликта, заявил европейский 
политик.

Мэра пресечения
Жители Стамбула вышли на митинг в поддержку градоначальника

Эльнар Байназаров

В центре Стамбула 15 декабря прошёл 
митинг оппозиции в поддержку мэра 

города Экрема Имамоглу. Демонстрация 
на площади Сарачхане, как убедились 
«Известия», стала одной из самых мас-
совых в Турции за последние три года. 
Жители Стамбула рассказали «Извести-
ям», что готовы выступать в защиту мэра 
до тех пор, пока суд не отменит приговор 
политику — 14 декабря Имамоглу приго-
ворили к 2,7 года тюрьмы за оскорбле-
ние ЦИК Турции. Именно мэра считали 
главным противником действующего ли-
дера Реджепа Тайипа Эрдогана на пред-
стоящих президентских выборах — те-
перь его статус объединителя и символа 
оппозиции зацементирован, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
При этом протестная активность в стра-
не в ближайшие дни только возрастёт.

14 декабря суд Стамбула приговорил 
оппозиционного мэра города Экрема 
Имамоглу к 2,7 года заключения и за-
претил заниматься политической дея-
тельностью. Суд признал его виновным 
в оскорблении должностных лиц изби-
рательной комиссии, а именно в том, что 
политик назвал членов ЦИК идиотами. 
Это произошло в 2019 году после побе-
ды Имамоглу во втором туре выборов 
за кресло мэра Стамбула. В речи, кото-
рую политик произнёс после подсчё-
та голосов, он в сердцах назвал членов 
избиркома ahmaklar («идиоты») — за то, 
что те аннулировали результаты пер-
вого тура голосования и провели вто-
рой этап.

Имамоглу рассматривался как по-
тенциально наиболее сильный сопер-
ник Эрдогана на президентских выбо-
рах в 2023 году. Ставший в 2019-м мэром 
крупнейшего мегаполиса Турции с на-
селением свыше 15 млн человек, Има-
моглу в 2021-м был признан наиболее 
успешным градоначальником респуб-
лики. Оппозиция, состоящая из шести 
партий — их ещё называют Altılı Masa 
(«Стол шести»), до сих пор не определи-
лась, кто будет её единым кандидатом 
на предстоящих президентских выбо-
рах. Имамоглу, согласно опросам, по-
лучал наибольшее количество голосов 
и мог бы возглавить оппозицию.

Впрочем, опрошенные «Известиями» 
эксперты говорят: решение суда ещё 
не означает, что Имамоглу сразу же бу-
дет арестован — политик уже заявил 
об апелляции, после этого дело пере-

дадут в Верховный суд. Это может за-
нять довольно длительный промежуток 
времени, что вполне позволит политику 
выдвинуть свою кандидатуру на выбо-
рах, пояснил «Известиям» турецкий по-
литолог Керим Хас.

— Речи о его аресте в ближайшее вре-
мя не идёт. Но проблема с тем, что оп-
позиция может выдвинуть его единым 
кандидатом от «Стола шести», а суд 
оставит приговор в силе. Тогда оппо-
зиция, сделавшая ставку на Имамо-
глу, останется без единого кандидата, 
что ещё сильнее расколет её, — отме-
тил эксперт.

Автор Telegram-канала «Повестка 
дня Турции» Яшар Ниязбаев в беседе 
с «Известиями» пояснил: позиции Има-
моглу после решения суда только укре-
пились. До сих пор оппозиция не мог-
ла решить, кого же выбрать в качестве 
главного кандидата. «Как говорят в Тур-
ции, Эрдоган таким образом сам себе 
выбрал соперника», — заключил эксперт.

Сразу после оглашения приговора 
Имамоглу предложил своим сторон-
никам собраться на площади Сарачха-
не в центре Стамбула и выразить про-
тест решению суда. «Сегодня нация 
пострадала», — заявил 14 декабря Има-
моглу. На турецком эта фраза звучит 
ещё более живо — Bugün milletin canı 
yanmış (дословно: «Сегодня у нации го-
рит душа»).

«Потому призываю всех собраться 
в доме нашей нации, на площади Сарач-
хане», — заявил мэр. Именно она счита-
ется главной городской площадкой для 
проведения демонстраций. 15 июля 
каждого года на этой площади прохо-
дят памятные мероприятия по случаю 
Дня демократии и национального един-
ства в Турции. Этот праздник был уста-
новлен в стране после предотвращения 
госпереворота в 2016-м.

На этом фоне власти Стамбула 15 де-
кабря решили закрыть некоторые до-
роги в центральном районе Фатих, где 
и расположена площадь Сарачхане, 
чтобы обеспечить безопасность со-
бравшихся. По оценке корреспонден-
та «Известий», к 16 часам на площади 
собралось порядка 3–4 тыс. человек, 
несмотря на холодную погоду и дождь. 
Местные СМИ сообщают, что на митинг 
пришло до 10 тыс.

По призыву мэра на Сарачхане приш-
ли руководители всех шести оппози-
ционных партий Турции. В частности, 
на митинге был глава Народно-респу-

бликанской партии Кемаль Кылыч-
дароглу — его тоже называют одним 
из основных конкурентов Эрдогана 
на предстоящих выборах. Мэр Стамбу-
ла — член именно этой партии.

— Национальный альянс [оппозиции] 
пришёл на Сарачхане, чтобы защитить 
волю 16 млн жителей Стамбула! Наша 
борьба — это борьба за справедли-
вость, — сказал Кылычдароглу.

Лидер Партии будущего, экс-
премьер Турции Ахмет Давутоглу, вы-
ступая на митинге, заявил: «Националь-
ное единство не может быть достигнуто 
путём объявления любого, кто думает 
иначе, террористом».

На сцене для митинга за спинами 
политиков, как успел заметить корре-
спондент «Известий», была одна фраза — 
«Народ будет стоять на своей воле». Это 
отсылка к победе Имамоглу на выборах 
2019 года над кандидатом от правящей 
партии Бинали Йылдырымом и явный 
намёк на политизированность реше-
ния суда.

Митинг продлился около двух часов. 
В районе площади наблюдалось мно-
го полиции, но в целом обошлось без 
столкновений — не в пример митингам 
на площади Таксим в 2013 году.

Наиболее яркое обращение к Има-
моглу было у экс-главы партии HDP Се-
лахаттина Демирташа, находящегося 
в тюрьме. Он призвал оппозиционных 
политиков «не выдавать жёлтого быка». 
Это фраза из одноимённой турецкой 
сказки, где волки пытаются разобщить 
стадо быков, но те держатся вместе и от-
бивают атаки. До тех пор, пока хитрый 
старый волк не обращается к вожаку 
бычьего стада: «Мы, волки, не хотим 
на вас нападать, мы хотим жить в мире, 
но вот один из вас — жёлтый бык — вы-
зывает наше возмущение и заставляет 
нас желать вашей крови. Выдайте его 
нам, и мы успокоимся и не будем напа-
дать на вас». Вожак решает выдать вол-
кам жёлтого быка, чтобы те успокои-
лись. Стоит ли говорить, что хищники 
после этого перебили всё стадо быков, 
выменивая у них одного за другим.

Баланс интересов

Милан Лазович

Программный координатор РСМД

В последние годы, особенно с осени 
2021-го, мы всё чаще наблюдаем пе-

риоды эскалации в крае Косово и Ме-
тохия (официальное название региона, 
которое использует Белград) — в его се-
верной части, населённой преимуще-
ственно сербами. Нынешнее обостре-
ние, произошедшее в декабре, носит 
ещё более серьёзный характер. На фоне 
нескольких попыток новых перегово-
ров сербского президента Александра 
Вучича с косовским премьером Альби-
ном Курти при посредничестве ЕС, ко-
торые завершились провалом, на этот 
раз сербские власти не просто стягива-
ют военные силы на юг страны — к ли-
нии разграничения. Они ставят впол-
не законный, согласно резолюции СБ 
ООН 1244, вопрос о вводе своего спец-
наза в Косово для защиты сербского на-
селения.

Особый драматизм ситуация при-
обрела ещё и за счёт того, что 14 де-
кабря албанцы фактически силой 
захватили власть в муниципалите-
те в Северном Косово, избрав албан-
ских депутатов, не имеющих, мягко 
говоря, никакой поддержки сербов, 
которыми он по большей части и на-
селён.

При этом сам по себе косов-
ский вопрос остаётся краеуголь-
ным для членства Сербии в Евросо-
юзе. Напомним: страна — кандидат 
на вступление в ЕС с 2012 года, она 
обозначила эту цель в своей внешне-
политической стратегии. От Сербии, 
однако, требуется официальное при-
знание Косово, а также способство-
вание нормализации двусторонних 
отношений.

Тем временем западные эмис-
сары всё чаще забывают о том, что 
у так называемой республики Ко-
сово также есть ряд обязательств 

по нормализации отношений с Бел-
градом. Речь идёт о набивших оско-
мину Брюссельских соглашениях 
2013 года, согласно которым При-
штина должна создать сообщество 
сербских муниципалитетов и пре-
кратить террор сербского населения 
в северной части Косово. Тем не ме-
нее это напрочь игнорируется ко-
совскими властями, которые из раза 
в раз повышают градус напряжён-
ности, желая полностью выдавить 
сербов из края. Более того, власти 
в Приштине нарушают Вашингтон-
ское соглашение от 2020 года, со-
гласно которому Косово не может 
становиться членом международ-
ных организаций. Однако сейчас 
мы наблюдаем стремление Косово 
вступить в ЕС и подачу им офици-
альной заявки на членство при пол-
ном содействии Запада.

На фоне всего происходяще-
го в Сербии значительно снизилось 
стремление к вступлению в Евросо-
юз не только среди населения, где 
оно изначально не было очень вы-
соким, но и на официальном уровне. 
Об этом говорил, в частности, Алек-
сандр Вучич, по мнению которого 
если провести референдум по это-
му вопросу, то как власти, так и по-
давляющее большинство населения 
выскажутся против присоединения 
к ЕС.

Причины — двойные стандарты 
политики Запада, «подрывная» де-
ятельность по косовскому вопросу, 
жёсткое давление по теме антирос-
сийских санкций и разочарование 
в европейских перспективах в целом. 
Более того, едва ли Белград сможет 
выполнить предварительное усло-
вие — официальное признание Косо-
во. Это остаётся абсолютной «крас-
ной линией» для сербских властей, 
причём для любых политических сил, 
которые потенциально могут прийти 
к власти: условно как для консерва-
торов, так и для либералов.

Что касается самого Косово, по-
давшего заявку на вступление в ЕС, 
однозначно можно констатировать, 
что вряд ли эта история закончит-
ся успешно, несмотря на безуслов-
ную поддержку Западом всех иници-
атив Приштины. Не стоит забывать, 
что пять стран ЕС не признают Косо-
во: Испания, Греция, Кипр, Румыния 
и Словакия. При этом официальный 
Белград намерен оказывать влияние 
прежде всего на эти страны, чтобы 
блокировать заявку.

Кроме того, сам Запад также не за-
интересован в дальнейшей серьёз-
ной эскалации ситуации или ска-
тывании в вооружённый конфликт, 
поскольку это будет нести репутаци-
онные риски для Брюсселя, который 
постоянно твердит о «цивилизован-
ном европейском решении» косов-
ского вопроса. Если начнутся воору-
жённые столкновения, то это будет 
означать лишь одно — мирный план 
Запада потерпел фиаско.

На этом фоне невольно возника-
ет вопрос: может ли Белград в ито-
ге отказаться от объявленной ранее 
стратегической цели вступления 
в Евросоюз в условиях постоянного 
давления на Сербию по поводу анти-
российских санкций и регулярного 
обострения в Косово? Скорее всего, 
нет, даже когда наблюдается нарас-
тающее раздражение в сербском об-
ществе и властных кругах. Сербия 
окончательно не готова ссорить-
ся с Брюсселем, несмотря на драма-
тичную ситуацию в Косово и тре-
бование привести свою внешнюю 
политику в соответствие со стан-
дартами ЕС.

Сербия сегодня демонстрирует 
неплохой экономический рост, при 
этом её главные инвестиционные 
партнёры — государства Евросоюза 
(хотя важную роль играют, к примеру, 
Китай и ряд других стран). Если рас-
сориться с Брюсселем, то высок риск 
остаться без дополнительной эко-
номической помощи, а также пасть 
жертвой европейских санкций (на-
пример, за ввод сербских войск в Ко-
сово для защиты местного населе-
ния).

Потенциально такие санкции вку-
пе с американскими рестрикциями 
могут обрушить экономику страны 
и погрузить её в жёсткую междуна-
родную изоляцию, что сегодня для 
Белграда смерти подобно, посколь-
ку от партнёров с Востока — России, 
Китая, Турции, ОАЭ — страна отде-
лена европейскими государствами, 
не имея с ними границ. Таким обра-
зом, подобная изоляция может ока-
заться критичной. Поэтому наиболее 
вероятным представляется сцена-
рий, при котором Сербия продол-
жит балансировать — искать реше-
ние косовской проблемы совместно 
с Брюсселем, но не переходя «крас-
ных линий» своей политики. Стра-
тегия Александра Вучича за послед-
ние годы как раз демонстрирует 
подобный подход.
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Деньги смогут получать семьи с до-
ходами ниже одного регионального 
прожиточного минимума.

Что касается здравоохранения, пре-
зидент призвал с 2023 года запустить 
масштабную программу по борьбе 
с сахарным диабетом. По его словам, 
сейчас в РФ свыше 5 млн граждан с та-
ким диагнозом. Однако реальная циф-
ра будет выше, добавил он. Кроме того, 
Владимир Путин призвал увеличить 
объём и охват лекарственной терапи-
ей больных гепатитом C.

�� СПАД — НЕ КРАХ

По традиции президент в целом оце-
нил ситуацию внутри страны на фоне 
внешних угроз. Прежде всего он повто-
рил свой тезис о том, что расчёт Запада 
на разрушение российской экономи-
ки не оправдался. При этом выстоять, 

по его мнению, удалось благодаря сла-
женной работе, в частности за счёт ре-
шений по регулированию оттока капи-
тала, переводу оплаты газа на рубли 
и активному использованию с торго-
выми партнёрами национальных ва-
лют. При этом президент предупредил: 
РФ не будет обращаться к иностран-
ным банкам за помощью. «Благодаря 
крепкому платёжному балансу Рос-
сии нам не нужно занимать за рубежом, 
не нужно идти в кабалу», — заметил он.

Правительство продолжит реали-
зовывать меры, направленные на под-
держку и структурную перестройку 
экономики, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минэка. Это, как счи-
тают в ведомстве, сдержит негативное 
влияние санкций недружественных 
стран. Власти планируют создать усло-
вия для выхода экономики на устойчи-
вые темпы роста уже в 2024 году.

На фоне внешнего давления ВВП 
России в 2022 году снизится, подтвер-
дил президент. «Я недавно сказал — 
на 2,9%, но последние прогнозы говорят 
о том, что будет поменьше — 2,5%», — 
уточнил он. Это спад, но не крах, кото-
рый пророчили эксперты. Некоторые 
специалисты, в том числе российские, 
считали, что экономика упадёт при-
мерно на 20%, напомнил глава РФ. Од-
нако уже в третьем квартале экономи-
ческая динамика продемонстрировала 
небольшой рост после минимальных 
значений апреля–июня, добавил рос-
сийский лидер.

С ценами ситуация тоже стабиль-
ная: после серьёзного всплеска в мар-
те-апреле, как отметил президент, 
их уровень с мая практически не из-
менился. Помимо этого рубль стал од-
ной из самых сильных валют мира с на-
чала года, добавил глава государства. 
В международных расчётах РФ доля 
нацвалюты удвоилась за год и соста-
вила треть.

Для развития экономики Минфин 
и ЦБ планируют активнее привлекать 
россиян на финрынок. Как расска-
зал на совещании министр финансов 
Антон Силуанов, для этого готовят-
ся, в частности, налоговые преферен-
ции. Соответствующие меры будут 
реализовывать уже в первом полуго-
дии 2023-го. Глава Банка России Эль-
вира Набиуллина отметила, что уже 
сейчас «достаточно много состоятель-
ных россиян возвращают свои сред-
ства в Россию».

На совещании Владимир Путин 
обозначил шесть ключевых задач 
на 2023 год. По его словам, их реше-
ние позволит успешно продвигаться 
к достижению национальных целей, 

установленных до 2030-го. В частно-
сти, Россия должна переориентиро-
вать торговлю на Азию, Ближний Вос-
ток, Латинскую Америку и Африку. 
Кроме того, Москва будет укреплять 
свой технологический и финансовый 
суверенитет, а также развивать обра-
батывающую промышленность. По-
мимо этого в приоритете рост доходов 
граждан вместе с защитой материн-
ства и детства. Ещё одна важная зада-
ча — восстановление мирной жизни 
в новых регионах.

�� ГАЗОВЫЙ ХАБ

Встреча не обошлась и без обсуждения 
энергетической повестки. По словам 
президента, в ЕС всё громче говорят 
о том, что политика его главного пар-
тнёра — США — прямо ведёт к деинду-
стриализации Европы. Иногда в заяв-
лениях европейских политиков даже 
звучат слова обиды.

— Но хочется в этой связи спросить: 
а вы что хотели? Как ещё поступают 
с теми, кто позволяет вытирать о себя 
ноги? — сказал Владимир Путин, от-
метив, что такая ситуация — «личное 
дело» Европы.

То, что происходит на газовом рын-
ке стран ЕС, президент назвал безуми-
ем. При этом в Европе всё ещё пытают-
ся выставить Россию виноватой за то, 
что они сделали «своими руками», счи-
тает глава РФ.

Впрочем, РФ уже ориентируется 
на другие рынки. Реализация таких 
проектов, как, например, Ковыктин-
ское месторождение и «Сила Сиби-
ри-2», позволит к 2025-му увеличить 
поставки газа на Восток до 48 млрд ку-
бометров в год, а к 2030-му — до 88 млрд.

Отдельно президент выделил ту-
рецких партнёров. Газовая инфра-
структура этой республики облада-
ет серьёзным потенциалом, поэтому 
в ближайшие годы планируется орга-
низовать там хаб, напомнил Владимир 
Путин. «Но если говорить о создании 
электронной площадки, то это можно 
сделать в течение ближайших меся-
цев», — отметил он. Это позволит опре-
делять цену на газ для европейцев.

В Турции поддерживают эту идею, 
однако требуется проработать дета-
ли, заявил «Известиям» депутат турец-
кого парламента, глава Партии инно-
ваций Озтюрк Йылмаз. Реализация 
этой инициативы, по его мнению, вы-
годна не только для Москвы и Анка-
ры, но и для третьих стран, поэтому, ве-
роятно, стороны постараются прийти 
к компромиссу по спорным вопросам 
как можно быстрее.
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Рублёвый расчёт
A Для активации карты по-

требуется только скачать 
приложение и пополнить «пластик» 
через банкомат, объяснили в службе 
поддержки. При курсе ЦБ 15 декабря 
3,4 рубля за лиру и 63,36 рубля за дол-
лар в обменнике конвертируют день-
ги по курсу 3,7 и 66,8 рубля соответ-
ственно.

В другой компании россиянам 
предлагают по аналогичной схеме об-
менять деньги в Анталье. Купюры при 
клиенте проверяют на специальной 
банковской машинке, чтобы исклю-
чить возможность мошенничества 
с фальшивыми банкнотами, сообщи-
ли в обменнике. Там добавили: курс 
конвертации при отправке рублей че-
рез СБП составит 3,59 рубля за лиру 
и 66,55 рубля за доллар.

В другом обменнике кроме опи-
санной схемы российским туристам 
предлагают ещё один вариант — пе-
редать наличные рубли в офисе ком-
пании в Москве, а затем получить 
деньги в иностранной валюте уже 
в Турции. Клиент может выбрать офис 
в любом из трёх крупных городов — 
Стамбуле, Анталье или Аланье, ска-
зано в Telegram-канале.

Иностранная компания может от-
крыть счёт в российском банке и ис-
пользовать систему быстрых плате-
жей, например отправлять клиентам 
ссылки на оплату. Для этого ей даже 
необязательно регистрировать но-
вое юрлицо, сообщил основатель 
Anderida Financial Group Алексей Та-
раповский. Он добавил: открывают 
ли турецкие обменники такие счета, 
предположить сложно. Вполне воз-
можно, все переводы идут через счёт 
физлица, который работает с этим 
обменником. Если верно составить 

договоры, схема также позволит ле-
гально отправлять средства. Одна-
ко в текущей ситуации, скорее всего, 
используются серые схемы, когда пе-
реводы идут через представителя об-
менника, возможно, гражданина РФ, 
объяснил эксперт.

«Известия» спросили россий-
ские банки, центробанки РФ и Тур-
ции, известно ли им о таком вариан-
те обмена рублей на валюту. Скорее 
всего, схема осуществляется через 
локального резидента, сообщили 
в пресс-службе банка «Зенит». Там 
добавили: как и любая сделка обмена 
валют между физлицами, такая схе-
ма может быть связана с мошенниче-
ством. Кроме того, клиент не сможет 
вернуть деньги, которые отправил 
по СБП. В центробанках РФ и Турции 
не ответили.

�� НА ЧЕСТНОМ СЛОВЕ

Схема с обменом валюты, в кото-
рой россиянам предлагают переве-
сти рубли на некий счёт с дальней-
шим получением наличных в офисе 
за границей, несёт высокие риски 
мошенничества, заявил «Извести-
ям» управляющий RTM Group Евге-
ний Царёв. Он пояснил: как правило, 
серые обменники можно найти в мес-
сенджерах по таким тегам, как «вы-
годный обмен валюты», там предлага-
ют привлекательный курс и обещают 
обмен крупной суммы.

— Если говорить о личных встречах, 
то здесь в обмен на рубли жертва мо-
жет получить фальшивые доллары, 
евро и так далее. Кроме того, нередко 
происходят ограбления, когда у при-
шедшего на встречу человека с руб-
лями мошенники просто отбирают 

деньги и исчезают, — уточнил Евге-
ний Царёв.

Он также рассказал, что другой 
вариант схемы — «параллельный пе-
ревод»: россиянин перечисляет руб-
ли на российский счёт «обменника», 
а продавец обещает отправить валю-
ту на иностранный счёт гражданина. 
Пользуясь тем, что на зарубежные 
счета перечисления осуществляют-
ся гораздо медленнее, продавец-мо-
шенник получает рубли и выводит их, 
разъяснил эксперт.

По данным RTM Group, в декабре 
количество случаев мошенничества 
с обменом валюты выросло на 20% 
по сравнению с ноябрём, а доля та-
ких переводов возросла на 25%. Среди 
причин — приближение новогодних 
праздников и связанное с ним жела-
ние россиян сделать подарки близ-
ким, живущим за границей, намере-
ния совершить поездки за рубеж.

У россиян остаются легальные спо-
собы купить наличную валюту, на-
помнила руководитель проекта На-
родного фронта «За права заёмщиков» 
Евгения Лазарева. Можно приобре-
сти её в отделении российского бан-
ка, а также перевести деньги на соб-
ственный счёт за границей через 
SWIFT в тех кредитных организаци-
ях, которые ещё не отключены от этой 
системы. Безусловно, это не так удоб-
но, как раньше, придётся уплатить ко-
миссию за перевод и снятие налич-
ных, но это гарантирует безопасность 
и уход от рисков полной потери де-
нег при пользовании непроверенны-
ми сервисами, отметила Евгения Ла-
зарева.

Кроме того, можно воспользовать-
ся системами денежных переводов 
без открытия счёта, добавила эксперт. 
Но здесь лимиты будут существенно 
меньше, и нужно заранее уточнять, 
предоставляет ли система такую ус-
лугу в нужной стране.

Чарт побери
A В Египет iFly летала через 

Азербайджан, Иран, Ирак 
и Иорданию на 300-местных самолётах 
Airbus A330, одновременно зарегистри-
рованных в ирландском и российском 
реестрах. Но 10 декабря власти Иорда-
нии не согласовали перевозчику про-
лёты в своём небе начиная с 15 декабря.

Как уточнили «Известиям» в авиа-
компании, Иордания перестала прини-
мать авиастраховку, выпущенную рос-
сийской компанией, покрывающую все 
риски, в том числе риски гражданской 
ответственности перед третьими лица-
ми. От перевозчика потребовали пре-
доставить аналогичную авиастраховку, 
но выпущенную в Лондоне, и запрети-
ли без неё летать над страной, сообщи-
ли в iFly. Запрошенный Иорданией стра-
ховой сертификат сейчас невозможно 
сделать из-за введённых в отношении 
российских авиакомпаний санкций, до-
бавили в российском перевозчике.

По словам источника «Известий» 
в iFly, Иордания также перестала пускать 
самолёты отечественных авиакомпаний 
с двойной регистрацией, как это ранее 
сделали другие страны, через которые 
можно летать в Египет: Турция, Саудов-
ская Аравия, Эритрея и Йемен.

В аналогичной ситуации чуть раньше 
оказалась и ещё одна российская ави-
акомпания — Nordwind, которая с за-
крытием неба Иордании отменила все 

египетские рейсы, выполняемые в ин-
тересах Pegas Touristik. Туроператор пе-
ресадил клиентов на рейсы турецкого 
перевозчика Southwind с пересадкой 
в Анталье.

У других авиакомпаний РФ — «Аэро-
флота», Azur Air, «России» и Red Wings — 
проблем с двойной регистрацией нет, 
поэтому для полётов в Египет они ис-
пользуют воздушное пространство 
Турции.

В отличие от Nordwind, авиакомпания 
iFly не стала отказываться от полётов 
в Египет. Она обратилась в Росавиацию 
с просьбой открыть 240-километровый 
коридор в воздушном пространстве Си-
рии, так как это единственный вариант 
сохранить египетские рейсы, расска-
зал «Известиям» источник в перевоз-
чике. Позднее в агентстве подтвердили, 
что iFly планировала выполнять рейсы 
в Египет через Сирию.

Сирийское небо было закрыто для 
российских авиакомпаний в 2013 году 
решением Росавиации, после того как 
самолёт Nordwind с 160 пассажирами 
на борту подвергся обстрелу над стра-
ной. Тогда по судну были выпущены 
две ракеты класса «земля–воздух», ко-
торые разорвались в небе вблизи от лай-
нера, пассажиры и сам самолёт не по-
страдали.

Росавиация обратилась с запросом 
о возможности снятия ограничений 

в МИД и Минобороны, которые «не воз-
ражают», сказал источник «Известий», 
знакомый с ситуацией. При этом у во-
енного ведомства нет полномочий вы-
давать разрешения на пролёт граждан-
ским самолётам — это в компетенции 
авиавластей, заметил собеседник.

Росавиация считает воздушное про-
странство Сирии регионом, где суще-
ствует серьёзный риск для безопасно-
сти международных полётов, следует 
из официального сообщения агентства, 
выпущенного после длительных задер-
жек рейсов iFly в/из Египта.

Несмотря на это, для гражданских 
самолётов Сирия всё же открыта — че-
рез её воздушное пространство вы-
полняются пассажирские регуляр-
ные рейсы сразу нескольких азиатских 
авиаперевозчиков. Кроме того, между 
Сирией и Россией прямые еженедель-
ные рейсы выполняет сирийский пе-
ревозчик Cham Wings. Но регуляторы 
других стран, например США и Евро-
пы, запрещают своим авиакомпаниям 
полёты над этой страной.

По словам источника «Известий» 
в военном ведомстве, ситуация в воз-
душном пространстве Сирии оста-
ётся сложной и опасной. В частности, 
ВВС Израиля постоянно наносят ракет-
ные удары. В свою очередь, сирийская 
противовоздушная оборона поражает 
воздушные цели. В такой ситуации га-
рантировать безопасный пролёт пасса-
жирского самолёта практически невоз-
можно, заметил он.

Авиакомпания iFly 15 декабря до по-
следнего не отменяла рейсы, надеясь 
получить разрешение Росавиации 
на пролёты через Сирию. Агентство 
попросило перевозчика пересадить 
пассажиров на самолёты других ави-
акомпаний, но в расписании рейсы пе-
ренесли на 16 декабря.

Экономика и бизнес
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С марта россиянам запрети-
ли вывозить за границу ино-
странную валюту на сумму 
более $10 тыс. При этом ту-
рецкие банки, ранее прини-
мавшие карты «Мир», в сентя-
бре объявили о прекращении 
работы с российским «пласти-
ком». Ряд иностранных банков 
на фоне санкций также огра-
ничил приём SWIFT-платежей 
из РФ.

Справка «Известий»
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« СКЛАДЫ АВТОЦЕНТРОВ СЕРЬЁЗНО ИСТОЩИЛИСЬ, 
ОСТАЛОСЬ СОВСЕМ НЕМНОГО АВТОМОБИЛЕЙ: ГДЕ-
ТО ПЯТЬ ЭКЗЕМПЛЯРОВ ТЕХ ИЛИ ИНЫХ БРЕНДОВ, 

ГДЕ-ТО ДЕСЯТЬ. АВТОЦЕНТР СРЕДНЕЙ РУКИ РАНЬШЕ ПРОДАВАЛ 
ОКОЛО 30 МАШИН В МЕСЯЦ. ПОЛУЧАЕТСЯ, ЧТО ЭТИ ЗАПАСЫ НЕ 
МОГУТ ОБЕСПЕЧИТЬ ДАЖЕ МЕСЯЧНЫЕ ПРОДАЖИ

На «Ладах» 
дышит

A — Получается, что эти за-
пасы не могут обеспечить 

даже месячные продажи, — отме-
тил эксперт.

Всего в России, по словам экспер-
та, функционирует около 3 тыс. ав-
тоцентров.

— По факту по всей стране оста-
лось несколько десятков тысяч 
новых машин. Если брать брен-
ды отдельно, то у каждого ди-
лера получится меньше тысячи. 
В 2023 году большинство центров 
может остаться с пустыми склада-
ми, — уверен Алексей Подщеколдин.

Эти же оценки применитель-
но к машинам, которые были про-
изведены в России или ввезены 
по официальным каналам, при-
водит и главный редактор журна-
ла «За рулём», автоэксперт Максим 
Кадаков.

— По моим подсчётам, по всей 
стране, по всем автосалонам оста-
лось 20–30 тыс. автомобилей, — ска-
зал он «Известиям».

Этого явно недостаточно, чтобы 
покрыть спрос россиян на новые ав-
томобили.

— В прошлом году было продано 
почти 1,7 млн машин, по итогам это-
го мы выйдем примерно на 650 тыс. 
И получается, что дефицит состав-
ляет 1,1 млн автомобилей. Вряд ли 
он будет покрыт в следующем году, — 
считает Алексей Подщеколдин.

Наибольший дефицит наблю-
дается среди корейских, фран-
цузских, немецких и японских ма-
шин средней ценовой категории 

— Kia, Hyundai, Renault, Volkswagen 
и Toyota, подчеркнул представи-
тель РОАД.

Импортировать такие автомоби-
ли дилерам сейчас просто невыгод-
но, считает вице-президент Наци-
онального автомобильного союза 
Ян Хайцеэр.

— Из-за трудных путей поставок 
и высокой пошлины цена на дешё-
вый автомобиль поднимается как 
минимум на 10%. Люди не готовы 
переплачивать, — отметил эксперт.

Параллельный импорт автомо-
билей не может поправить ситуа-
цию — его объёмы слишком малы 
и не могут покрыть спрос, счита-
ет Алексей Подщеколдин. По его 
прогнозам, этим путём в Россию 
в 2023 году будет импортировано 
лишь около 70 тыс. машин.

— Параллельный импорт пока 
не заработал так, как хотелось бы. 
Через него к нам попадают единицы. 
Процесс оформления таких автомо-
билей крайне тяжёлый. Требуется 
огромное количество документов 
и сертификатов, и у таможни воз-
никает много вопросов, — подчерк-
нул Ян Хайцеэр.

Он добавил, что машины из ди-
лерских центров Казахстана, Арме-
нии, Киргизии и даже Белоруссии 
неохотно поставляются в Россию.

— Во-первых, в дилерских центрах 
этих стран не так уж много машин. 
Во-вторых, несмотря на возможную 
наценку, автомобиль уйдёт в Рос-
сию и не будет приезжать в «род-
ной» центр на обслуживание, а зна-
чит, в ближайшие лет пять с него 
не будет генерироваться прибыль. 
Кроме того, на эти машины не рас-
пространяется гарантия, — отметил 
автоэксперт.

Машины нового завоза, кото-
рые импортировали по альтерна-
тивным каналам, привозятся чаще 
всего через физических лиц. Про-
даются эти машины дилерами, се-
рыми сервисами либо без гарантии, 
либо же с гарантией от самого ди-
лерского центра, подтвердил Мак-
сим Кадаков. Этот неофициальный 
ввоз лишь частично компенсирует 
ушедшие объёмы, отметил он.

По словам Алексея Подщеколди-
на, китайский рынок всё ещё не мо-
жет предложить российскому по-
требителю седаны и, кроме того, 
повысил цены на весь модельный 
ряд. В настоящее время машины 
их производства можно приобре-
сти за 2–3 млн рублей, что весьма 
дорого.

«Известия» направили запрос 
в Минпромторг с вопросами о том, 
сколько планируется ввезти авто-
мобилей по параллельному импор-
ту в России.

Проблему дефицита автомоби-
лей сами автосалоны стараются 
не афишировать — на прямой во-
прос о наличии определённой ма-
шины они не отвечают, а стараются 
разрекламировать другие модели. 
В этом «Известия» убедились, об-

ратившись в несколько организа-
ций. В итоге выяснилось, что многие 
популярные модели отсутствуют. 
В первую очередь это касается Kia 
Rio и Hyundai.

— Сейчас новый Solaris отсутству-
ет. Автомобиль привезут, но ждать 
придётся долго — до трёх месяцев, — 
сообщил менеджер «Автодома».

Цены заметно выросли, найти 
машину дешевле 2 млн почти нере-
ально. Самая дешёвая модель Kia 
Picanto 2020 года с пробегом стоит 
у дилеров от 1,3 млн рублей. Цены 
на новые начинаются от 4 млн.

Покупатель Михаил Кондратен-
ко рассказал «Известиям», что пла-
нировал до Нового года приобре-
сти новый Renault Logan, но не смог, 
так как в большинстве подмосков-
ных автоцентров таких машин нет.

— Я проехал семь дилерских цен-
тров, и только в двух мне сказали, 
что машину купить можно, но при-
дётся ждать два-три месяца, — отме-
тил собеседник «Известий».

Максим Кадаков подчеркнул: 
иномарки, которые поставляют-
ся официальными путями, можно 
уже не ждать, так как ни одна ком-
пания из ушедших так и не возобно-
вила свою деятельность на террито-
рии России.

— Дефицит в ближайшие меся-
цы сохранится. Из того, что будет 
выпущено «АвтоВАЗом», «Москви-
чом» и ввезено из Китая и с помо-
щью параллельного импорта, в те-
чение следующего года максимум 

наберётся 750 тыс. новых машин. 
По сравнению с более или менее 
стабильным 2021 годом дефицит 
составит около миллиона машин, — 
добавил автоэксперт.

Вице-президент РОАД Алексей 
Подщеколдин считает, что в следу-
ющем году отрасли стоит надеять-
ся только на отечественный и китай-
ский автопром.

— Пока остаётся надеяться на то, 
что ВАЗ, ГАЗ и УАЗ смогут увеличить 
свои производственные мощности 
и навязать конкуренцию китайским 
брендам. Потому что только это по-
может снизить цены на машины, — 
отметил эксперт.

Российский потребитель должен 
готовиться к переходу на китайские 
машины.

— Сейчас водители отдадут пред-
почтение не очень крутому, но про-
веренному Renault или Volkswagen, 
чем очень навороченному, но пока 
непонятному «китайцу», — считает 
Ян Хайцеэр. — Но рынок адаптиру-
ется и переориентируется.

Китайские автопроизводите-
ли увеличивают своё присутствие 
в России. Так, 13  декабря кали-
нинградский автомобильный за-
вод «Автотор» возобновил сборку 
автомобилей, заключив соглаше-
ния с тремя компаниями из Китая. 
Об этом сообщил губернатор облас-
ти Антон Алиханов. По его словам, 
в 2023 году в Калининграде плани-
руют собрать как минимум 50 тыс. 
автомобилей.

Однако мощностей китайского 
автопрома в России пока не хвата-
ет, чтобы покрыть спрос, считает Ян 
Хайцеэр.

— Конечно, Китай увеличивает 
своё присутствие в России, но это-
го недостаточно. Несмотря на то что 
у них есть производство у нас, они 
не так уж и охотно увеличивают ко-
личество выпускаемых моделей. 
Во-первых, связано это с санкциями, 
они боятся их. Во-вторых, из-за низ-
кого спроса на их машины китайцы 
не спешат выпускать больше, — от-
мечает он. Эксперт добавил: пока 
низкий спрос на китайские маши-
ны связан с высокими ценами 
и отсутствием каких-либо скидок 
на продукцию. Кроме того, для оте-
чественного водителя китайская 
машина ещё непривычна.

Большинство экспертов считают, 
что весной 2023 года станет понят-
нее, какими брендами и в какой сте-
пени заполнится российский рынок.

Новых иномарок 
в России осталось 
на месяц продаж

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Комитет по операциям на открытом 
рынке Федрезерва (FOMC) США 

на заседании 13–14 декабря повысил 
ставку на 50 б.п. Как и ожидалось, шаг 
замедлился после четырёх последова-
тельных повышений на 75 б.п. Целевой 
диапазон по ставке составляет теперь 
4–4,5%. В начале 2022-го этот показа-
тель был 0–0,25%, и никто не мог пред-
ставить, что в этом году американский 
регулятор проявит такую же решимость 
в борьбе с устойчивой инфляцией, как 
и четыре десятилетия назад.

Всё внимание инвесторов было 
сосредоточено на обновлённых ма-
кроэкономических прогнозах ФРС, 
изменения в которые вносятся лишь 
четыре раза в год. Считаю удиви-
тельным то, что чиновники настоль-
ко сильно повысили ожидания по ин-
фляции на 2023-й, несмотря на два 
последовательных слабых отчёта 
по потребительским ценам — за ок-
тябрь и ноябрь, указывающих на на-
растание дефляционного давления 
в отдельных товарных категори-
ях. Прогнозы по инфляции на 2024 
и 2025 годы повысились на 20 б.п. 
и 10 б.п. соответственно. По мне-
нию чиновников, в обозримом буду-
щем инфляция всё ещё будет превы-
шать целевой ориентир в 2%. На мой 
взгляд, теперь прогнозы перестали 
выглядеть слишком низкими и стали 
слегка завышенными.

Инвесторы также узнали о том, 
что члены FOMC практически еди-
ногласно хотели бы повысить став-
ку в 2023 году выше 5% — об этом за-
явили 17 из 19 голосующих членов. 
Медианный прогноз на конец 2023-
го вырос с 4,6 до 5,1%. Это удивило 
участников рынка, ожидавших зна-
чения 4,9%. Джером Пауэлл на пресс-
конференции подтвердил: денеж-
но-кредитная политика всё ещё 
недостаточно жёсткая. Решения бу-
дут приниматься на каждом заседа-
нии в зависимости от поступающих 
данных, поэтому инвесторы могут 
рассчитывать на ещё более низкий 
шаг повышения — 25 б.п., если данные 
будут благоприятствовать.

Прогноз по реальному росту ВВП 
в 2023 году был заметно снижен 
по сравнению с сентябрьскими оцен-
ками — с 1,2 до 0,5%, что вкупе с пере-
смотренным ростом уровня безрабо-
тицы с 4,4 до 4,6% указывает на то, что 
члены FOMC теперь ожидают сцена-
рия умеренной рецессии, а не мягкой 
посадки. Во-первых, протоколы с пре-
дыдущего заседания в ноябре содер-
жали информацию о том, что эконо-
мисты внутри ФРС ждут рецессии 
с достаточной вероятностью, чтобы 
считать её базовым сценарием. Во-
вторых, прогноз по уровню безрабо-
тицы предполагает её существенный 
скачок с текущих значений (3,7%). Со-
гласно истории и исследованиям из-
вестного экономиста Клаудии Сам, 
скачок уровня безработицы от ми-
нимума более чем на 50 б.п. приводит 
к рецессии.

Официальное заявление ФРС 
по итогам заседания содержало все-
го одно изменение. Чиновники реши-
ли поправить формулировку, каса-
ющуюся влияния геополитических 
событий на инфляцию, и теперь ут-
верждают, что они больше не «созда-
ют дополнительного инфляционно-
го давления», а лишь «вносят вклад» 
в рост цен. Данное изменение целе-

сообразно, учитывая, что котировки 
нефти WTI вернулись к уровню конца 
2021 года, как и котировки фьючер-
са на пшеницу. Ноябрьские форму-
лировки остались без изменений — 
к примеру, по-прежнему очень важно 
утверждение о том, что Федрезерв 
будет учитывать кумулятивный эф-
фект от ужесточения денежно-кре-
дитной политики, а при принятии 
решений — опираться на широкий 
набор переменных, в том числе на ди-
намику финансовых условий.

Также обращу внимание, что фра-
за про уместность дальнейших по-
вышений ставки осталась без каких-
либо изменений — это подтверждает 
желание участников FOMC поднять 
её выше 5% в ходе следующих двух-
трёх заседаний. Некоторые участни-
ки рынка ожидали, что в этом пункте 
регулятор сделает намёк на скорое 
окончание цикла повышений. Дей-
ствительно, если бы участники FOMC 
хотели сделать следующее повыше-
ние финальным для этого цикла уже-
сточения, то характер опублико-
ванного официального заявления 
содержал бы прямой намёк на это.

Реакция инвесторов на итоги засе-
дания ФРС прямо указывает: они за-
кладывают в цены всё более высокую 
вероятность ошибки в денежно-кре-
дитной политике, которая приведёт 
к рецессии и последующему более 
резкому замедлению инфляции, и это 
вынудит ФРС отказаться от риторики 
«высоких ставок в течение длительно-
го времени» уже в четвёртом кварта-
ле 2023 года. Отражая эти настроения, 
спред между десятилетними облига-
циями и трёхмесячными бумагами 
с конца октября находится в отрица-
тельной зоне и теперь составляет ре-
кордные –89 б.п. Таким образом, ин-
весторам всё ещё следует сохранять 
повышенную степень осторожно-
сти, избегать вложений в циклические 
секторы экономики и иметь свобод-
ные денежные средства в портфеле.

 

Не ПО правилам
В РФ просят разрешить использование пиратских программ

Евгения Перцева

В России предложили отменить нака-
зание за использование программ-

ного обеспечения (ПО) без лицензии. 
С такой инициативой в Минцифры об-
ратились специалисты Института разви-
тия предпринимательства и экономики. 
Они уточнили: бизнес уже столкнулся 
с отказами зарубежных производите-
лей софта продлить лицензию, а пере-
ход на отечественные решения займёт 
время. Сейчас за программное пират-
ство предусмотрены крупные штрафы 
или до шести лет тюрьмы, напомнили 
юристы. В сложившейся ситуации ло-
гично ослабить регулирование, но стоит 
не полностью легализовать использова-
ние нелицензионного софта, а опреде-
лить время для перехода на новый, счи-
тают эксперты.

�� РЕШЕНИЕ ДЛЯ IT

Институт развития предприниматель-
ства и экономики обратился в Минциф-
ры с просьбой разрешить бизнесу в РФ 
использовать ПО, на которое закончи-
лась лицензия. Речь идёт о создании за-
конопроекта, который ввёл бы в стране 
мораторий на уголовную и администра-
тивную ответственность для тех, кому 
зарубежные разработчики отказались 
продлевать лицензии. «Известия» озна-
комились с письмом организации.

В нём подчёркнуто: промышлен-
ность и ритейл не могут работать без 
IT-решений — к примеру, без операци-
онных систем, офисных продуктов, 
IT-сред для разработки. «Стабильная 
работа программного обеспечения ста-
новится фактором продовольствен-
ной безопасности», — отметили авто-
ры письма.

Зарубежные поставщики отказыва-
ют российским компаниям и не прод-
левают лицензии, сказано в письме 
института. Более того, иностранные 

партнёры прекратили обслуживать 
программные продукты. Например, 
ритейлеры стремятся перейти на оте-
чественные решения, в том числе раз-
рабатывают свои продукты. Но такая 
адаптация требует времени, подчер-
кнули авторы письма.

По данным Йельской школы менед-
жмента, в этом году российский рынок 
покинули 64 компании — разработчи-
ка ПО, в том числе Adobe, Atlassian (Jira), 
Autodesk, Avast, Coursera. Кроме того, 
приостановили деятельность около 
118 таких организаций, ещё 26 сократи-
ли операционную деятельность, про-
должили работу всего 19.

В письме в Минцифры отмечено: 
70% российских компаний испытывает 
трудности из-за ограничений зарубеж-
ных интернет-сервисов и ухода с рынка 
части поставщиков импортного ПО. Это 
показал опрос Национального агент-
ства финансовых исследований в ав-
густе 2022 года. Для каждого второго 
респондента (47%) трудности не так за-
метны, хотя каждый пятый (23%) отме-
тил, что сложности не позволяют пол-
ноценно функционировать.

«Известия» направили запросы 
в Минцифры и Минпромторг.

Российский IT-сектор пытается вос-
пользоваться «окном возможностей» 
и занять ниши, которые освободили 
иностранные игроки, отметили в Ин-
ституте развития предприниматель-
ства и экономики. По данным базы 
СПАРК, оборот IT-сектора в первом по-
лугодии 2022-го увеличился. В июне 
продажи оценили в 354 млрд рублей, что 
в полтора раза выше показателя фев-
раля. Количество IT-компаний в марте–
сентябре выросло на 78% по сравнению 
с январём-февралём.

«Известия» направили запросы 
в Ассоциацию компаний розничной 
торговли, Ассоциацию компаний ин-
тернет-торговли, Российский союз 
промышленников и предпринимате-
лей, а также крупным федеральным 
ритейлерам.

�� НЕТ В ОТВЕТ

Инициатива актуальна, она направле-
на на защиту бизнеса, граждан, кото-
рые оказались в противоречивой си-
туации, сказала «Известиям» глава 
экспертного центра по уголовно-пра-
вовой политике и исполнению судеб-
ных актов «Деловой России» Екатери-
на Авдеева.

— Если поставщики из недружествен-
ных стран не продлевают лицензии, 
то это не должно повлечь ответствен-
ность для тех, кто продолжает исполь-
зовать такое ПО. Ведь у компаний нет 
возможности оперативно произвести 
замену, — подчеркнула эксперт. — Чтобы 
исключить административную и уголов-
ную ответственность для пользователей, 
логичнее было бы определить разум-
ный срок, которого хватит для перехо-
да на ПО с действующими лицензиями.

Управляющий партнёр юридической 
компании «Кочерин и партнёры» Владис-
лав Кочерин напомнил: за нарушение ав-
торских и смежных прав предусмотре-
на ответственность по ст. 146 Уголовного 
кодекса РФ — до шести лет лишения сво-
боды с крупными штрафами в зависимо-
сти от дохода. За взлом программ тоже 
есть ответственность по УК — до семи 
лет заключения, добавил он.

Предложение института эксперт на-
звал логичным и разумным, поскольку 
сложилась ситуация, при которой, с од-
ной стороны, следует защищать право 
частной собственности на ПО, а с дру-
гой — из-за нерыночных принципов 
страдают права потребителей. Их тоже 
охраняет и защищает закон.

Если собственник программного 
обеспечения использует своё право для 
того, чтобы причинить вред без доста-
точных на то законных или рыночных 
оснований, то вполне логично было бы 
для соблюдения баланса чуть ослабить 
регулирование в этой сфере, подчерк-
нул эксперт.

МНЕНИЕ 
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Ценность в квадрате

Екатерина Ульянова

Девелопер

К ак изменилась сфера инвестиций 
и какие стратегии вложения средств 

выбрать? Вопрос, которым сейчас за-
даются как институциональные ин-
весторы, так и граждане. Это особен-
но актуально, когда привычные схемы 
перестают работать. Какое решение 
выбрать на краткосрочную и долго-
срочную перспективу и в каких сфе-
рах по-прежнему можно быть уверен-
ными в стабильном росте вложенных 
средств?

Традиционно выделяют несколь-
ко основных инструментов для ин-
вестирования: банковские депози-
ты, облигации, акции, драгоценные 
металлы, недвижимость, а также аль-
тернативные вложения.

Относительно новые инструмен-
ты — криптовалюта и NFT произведе-
ний искусства — показывали неверо-
ятную динамику. Рынок NFT вырос 
за 2021 год в 200 раз, до $17,6 млрд. Од-
нако в 2022-м криптотехнологии ра-
зом потеряли капитализацию и дове-
рие инвесторов: почти одновременно 
с банкротством второй по величине 
в мире криптобиржи FTX обесцени-
лось и большинство NFT.

Вложения в антиквариат, коллек-
ционные автомобили или предме-
ты искусства также уже не выглядят 
привлекательным решением — с ни-
шевыми предметами стало сложнее 

выйти на зарубежные площадки или 
найти покупателя в России.

Вложения в золото обычно ис-
пользуют для сбережения, а не при-
умножения средств. Эффективность 
этого инструмента проявляется 
только на длинных дистанциях, в те-
чение которых вас могут подсте-
регать риски: санкционные меры, 
проблемы хранения, эпизодические 
снижения цен. Сейчас банки актив-
но привлекают инвестиции в золото, 
предлагая клиентам в том числе до-
ставку слитков на дом.

Не очень радужная картина 
складывается и на фондовых рын-
ках. Риски инвестирования здесь 
значительно выросли. В сентябре 
на российском рынке состоялась 
масштабная распродажа акций, а ин-
декс Мосбиржи снизился на 8,84% — 
до 2215,67 пункта. Это максимальное 
падение с 24 февраля, когда оно со-
ставило более 33%. При этом коти-
ровки большинства голубых фишек 
снижались в пределах 15%. Инвести-
ровать в валюту и играть на её курсе 
с таким количеством законодатель-
ных ограничений и «чёрных лебедей» 

могут себе позволить только самые 
опытные профессионалы.

Когда агрессивные стратегии, на-
целенные на получение максималь-
ной прибыли, становятся слишком 
рискованными, возрастает актуаль-
ность консервативных инструмен-
тов: депозиты, облигации, недвижи-
мость, драгоценные металлы.

Самый доступный и понятный 
консервативный инструмент — бан-
ковский вклад. Но сегодня слож-
но найти предложения со ставкой 
выше 10%, чаще речь идёт о доходно-
сти 7,5–9%. Из недостатков — ограни-
чение по сумме, которая подлежит 
страхованию, и отсутствие мобиль-
ности, поскольку вывод денег с депо-
зита до окончания срока вклада гро-
зит потерей доходности. Кроме того, 
в среднем срок вклада составляет 
один год, то есть придётся регуляр-
но переводить деньги на новые депо-
зиты.

Облигации — долговые обязатель-
ства компаний или государства — 
один из консервативных инстру-
ментов. Из-за низкой финансовой 
грамотности россиян эти ценные бу-

маги доступны ограниченному числу 
инвесторов.

Облигации выпускают и девело-
перские компании. Впрочем, и здесь 
нужно учитывать длительность по-
гашения — в среднем три–пять лет. 
И относительную рискованность.

Сейчас недвижимость показы-
вает не самую высокую доходность 
по сравнению с предыдущими года-
ми. С учётом низкого темпа роста цен 
и массовых скидок вложения в но-
востройки на стадии строительства 
для дальнейшей перепродажи стано-
вятся менее выгодными на кратко-
срочную перспективу.

При этом инвесторам стоит обра-
тить внимание на сервисные апарта-
менты. Это полностью готовые для 
проживания и сдачи в аренду нежи-
лые помещения с собственной ин-
фраструктурой и сервисом. Сдачей 
в аренду занимается профессио-
нальная управляющая компания, по-
этому стабильный доход можно по-
лучать без специфических знаний. 
Инвестиции в апартаменты стано-
вятся доступны всем желающим, так 
как можно выкупать не только лоты 
целиком, но и определённое количе-
ство метров.

В среднем доходность от них со-
ставляет 8–10% в год. При условии, 
что туристический поток только уве-
личивается, спрос на апартамен-
ты будет уверенно расти. К примеру, 
средняя заполняемость апартамен-
тов в Санкт-Петербурге в 2022 году 
составила 70%, в высокие сезоны — 
до 90%. Дополнительную привлека-
тельность сегменту обеспечивает 
ограниченное предложение на рынке. 
В Москве функционирует два таких 
проекта, а в Петербурге — семь.

Таким образом, недвижимость се-
годня остаётся тихой гаванью для 
инвестиций. Несмотря на отрица-
тельную корректировку стоимости 
«квадрата», очевидно: когда геополи-
тическая ситуация стабилизирует-
ся, цены на недвижимость снова нач-
нут расти.

МНЕНИЕ
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В шорохе бумаг
60% учителей жалуются на перегруженность отчётностью

Валерия Мишина

Почти 60% российских учителей всё 
ещё вынуждены заполнять лишние 

документы, которых нет в перечне пяти 
обязательных, утвержденном Мин-
просвещения к 1 сентября. Это показал 
мониторинг общественного совета при 
Рособрнадзоре, который оценил, как 
работает закон о снижении «бумаж-
ной» нагрузки на педагогов. Федераль-
ная служба получила лишь несколько 
десятков подобных обращений, но это 
не показатель серьёзности пробле-
мы — учителя традиционно не слиш-
ком охотно жалуются на свои пробле-
мы. Глава ведомства призвал учителей 
активнее обращаться на «горячую ли-
нию» Рособр надзора в случаях, когда 
те сталкиваются с избыточными тре-
бованиями по работе с документа-
ми. Ведь сейчас действует мораторий 
на плановые проверки, и они возмож-
ны только по обращениям.

Российские учителя жалуются, 
что закон о снятии избыточной «бу-
мажной» нагрузки на них, принятый 
в этом году, пока не заработал в пол-
ную силу. Педагогам по-прежнему 
приходится заполнять ворох докумен-
тов и сдавать объёмные отчёты, вмес-
то того чтобы уделять время работе 
с детьми. Об этом сообщили «Извес-
тиям» учителя, представители меж-
регионального профсоюза «Учитель» 
и подтвердили в Рособрнадзоре.

«Работать невыносимо, ведёшь 
урок, а в школьном чате сыпятся 
сплошные поручения: подготовить 
метод разработки, пройти опрос, от-
читаться о количестве детей, прошед-
ших опрос», — написал один из педаго-
гов в профсоюз.

Ещё один из учителей рассказал, 
что уже вечером, в нерабочее время, 
руководство школы может потребо-
вать разослать по родительским чатам 
тесты, попросить срочно их пройти, 
а затем педагог должен отчитать-
ся об итогах. Учителя также говорят, 
что им приходится бесконечно реги-
стрировать учеников и их родителей 
на сайтах и платформах для прохож-
дения опросов, голосований и «прочей 

ерунды», а затем контролировать, что-
бы анкеты были заполнены.

«А ещё куча мониторингов, таб-
лиц», — пишет ещё один обративший-
ся, обращая внимание на то, что за-
частую информацию приходится 
дуб лировать: она должна быть и в бу-
мажном, и в электронном виде.

При этом по новому закону и при-
казу Минпросвещения, который дей-
ствует с 1 сентября 2022 года, учителя 
обязаны вести только пять докумен-
тов. Это программа учебного пред-
мета, характеристика учащихся (де-

лается по запросу), журнал учёта 
успеваемости, журнал внеурочной 
деятельности и план воспитательной 
работы. При этом авторы закона отме-
чали, что до его принятия учителям 
приходилось заполнять 49 видов до-
кументов.

— Но «бумажная» тенденция в шко-
лах так и продолжается: наверное, 
в этом виноваты стереотипы и дав-
но сложившаяся практика, — конста-
тировала в разговоре с «Известиями» 
учитель истории и обществознания 
из Свердловской области, член совета 
профсоюза «Учитель» Марина Шарова.

По её словам, учителям, в частно-
сти, приходится готовить отчёты для 
органов соцзащиты, пожарного надзо-
ра, территориальных органов Роспо-
требнадзора. Оргсекретарь профсо-

юза Ольга Мирясова также отмечает, 
что «школа продолжает быть местом, 
где разные ведомства пытаются реа-
лизовать свои задачи».

— Например, ГИБДД может написать 
запрос, что надо провести воспита-
тельную работу среди детей, прило-
жить материалы, а также потребовать 
отчёт по итогу мероприятия, — расска-
зала эксперт. — Такие задания спуска-
ют директору, а тот может сказать учи-
телям, что делать это необходимо, так 
как школа может потерять место в ка-
ких-нибудь рейтингах.

Также, по словам Мирясовой, учите-
ля отчитываются по итогам различных 
региональных и федеральных конкур-
сов, которые «проводятся из хороших 
побуждений» по поручению властей 
или по предложению разных обще-
ственных организаций. Но связанную 
с ними бюрократическую работу вновь 
выполняют учителя.

— В локальные акты школы сейчас 
администрация может включить до-
полнительные отчёты, не называя 
их отчётами, в этом тоже проблема, — 
добавила она.

Общественный совет при Рособр-
надзоре и «Единая Россия» запусти-
ли 12 декабря мониторинг об уровне 
забюрократизированности учителей 
и том, как работает новый закон, — рас-
сказала «Известиям» член совета Ната-
лья Алтыникова.

— Мы выложили анкету через про-
фессиональные сообщества учителей 
— например, Всероссийский эксперт-
ный педагогический совет, сообще-
ство форума классных руководителей 
и проект «Обучение-ПРО», минуя орга-
ны власти, дабы не допустить никакого 
воздействия на педагога, — сказала она.

По её словам, за несколько дней по-
лучено 17 тыс. ответов. Лишь 40% учи-
телей сообщили, что за последние три 
месяца не приходилось готовить доку-
менты сверх списка.

— Но 60% — ещё готовят, — уточни-
ла Наталья Алтыникова. — Это скорее 
позитивный предварительный итог, 
мы знали, что быстрых результатов 
действия закона не будет. При этом 
около 30% чётко заявили, что их об-

щая документарная нагрузка снизи-
лась. И если хотя бы такому числу уже 
стало легче, это достижение.

Согласно результату опроса, в два 
раза снизилась доля учителей, кото-
рым приходится дублировать элек-
тронные документы в бумажном 
виде: в прошлом году это делали 70%, 
в этом — 37%. По мнению Натальи Ал-
тыниковой, дублирование сохрани-
лось в основном там, где есть пробле-
мы с интернетом или нет компьютеров 
в каждом классе.

— Расстраивает объём фотоотчётов, 
которые требуют от учителей, — рас-
сказала она. — 85% из тех, кто сообщил, 
что заполняет документы вне утверж-
дённого списка, заявили, что им при-
ходится фотографировать меропри-
ятия, которые они проводят. И это 
вместо того, чтобы работать в это вре-
мя с детьми!

Она добавила, что учителям так-
же приходится готовить социальный 
паспорт класса, протоколы родитель-
ских собраний, журналы инструкта-
жей по технике безопасности и т.д. 
А в регионах настаивают на составле-
нии индивидуального образователь-
ного маршрута на учеников, просят 
учителей «ходить по домам учеников 
и составлять акты посещения», вести 
запись на кружки.

Комментируя предварительные 
итоги мониторинга, глава комитета 
Госдумы по просвещению Ольга Ка-
закова отметила, что с реализацией 
закона «не так всё просто».

— Пока мы, как депутаты, не слы-
шим, чтобы нам на местах сказали: 
«Ну наконец-то на одну бумагу стало 
меньше», — сказала она, выступая на за-
седании комитета. — Но мы были гото-
вы к тому, что это очень долгий межве-
домственный процесс.

Очная вставка
Учёные создали материал для восстановления роговицы

Денис Гриценко

Российские учёные разработали им-
планты для восстановления по-

вреждённой роговицы. Исследование 
специалистов НИЦ «Курчатовский ин-
ститут», Сеченовского университета 
и фирмы «Имтек» подтвердило их эф-
фективность и безопасность на живот-
ной модели. После пересадки имплант 
начинает прорастать собственными 
клетками и не препятствует восста-
новлению иннервации роговицы. В ре-
зультате формируется здоровая ткань 
зрительного органа, а сам имплант раз-
лагается, не оставляя следов. По мне-
нию экспертов, новый материал для 
восстановления роговицы во многих 
случаях позволит спасти повреждён-
ный глаз от гибели.

�� БИОЛИНЗА

Российские учёные разработали тех-
нологию производства имплантов 
для восстановления повреждённой 
роговицы. В работе, опубликован-
ной в журнале Polymers, специали-
сты из НИЦ «Курчатовский институт», 
Сеченовского университета и фирмы 
«Имтек» подтвердили эффективность 
и безопасность коллагеновой мембра-
ны для регенерации этой ткани глаза. 
Изделие разработала российская ком-
пания «Имтек», сотрудники которой 
предложили новый подход к разра-
ботке биоматериалов на основе кол-
лагена — структурного белка организ-
ма, служащего каркасом для всех его 
тканей.

— Для повышения прочности био-
материала мы используем высокие 
концентрации коллагена. Это по-
зволяет нам создавать стабильные 
и прочные материалы, сохраняя при 
этом высокую степень биосовмести-
мости. В основе подхода лежит запа-
тентованная технология получения 
стерильного прозрачного концентри-
рованного раствора биосовместимо-
го коллагена, — рассказал техниче-
ский директор компании «Имтек» 
Егор Осидак.

Специалисты придали материалу 
физические и оптические свойства, со-
поставимые с естественной здоровой 
роговицей.

Сотрудники Курчатовского инсти-
тута в рамках проекта провели иссле-
дование биомеханических свойств 
мембраны. Для этого учёными был 
проведён эксперимент на универсаль-
ной разрывной машине Instron, пред-
назначенной для определения раз-
рывной нагрузки. В ходе него на центр 
коллагенового импланта оказыва-
ли механическое воздействие до тех 
пор, пока материал не разрушался. 
При этом датчики измеряли это уси-
лие. На основе полученных данных 
была построена кривая деформации, 
которая показала, насколько прода-
вился материал до момента прорыва. 
Результаты измерений показали, что 
имплант примерно в три раза слабее 
естественной оболочки глаза. Однако 
этих свойств достаточно, чтобы мем-
брана выполняла свою функцию по ре-
генерации роговицы.

— Материал при имплантации вы-
полняет функцию временного карка-
са, а через какое-то время прораста-
ет собственными клетками организма, 
формирует правильную ткань, а по-
том разлагается, не оставляя лишних 
следов, — пояснил заместитель руко-
водителя по научной работе НБИКС-
природоподобные технологии НИЦ 
«Курчатовский институт» Тимофей 
Григорьев.

То есть можно говорить о полноцен-
ной регенерации повреждённой части 
глаза, уточнил он.

На протяжении всей жизни челове-
ка роговица находится в постоянном 
контакте с окружающей средой, воз-
действие которой может её повреж-
дать, сказал «Известиям» разработчик 
искусственной роговицы, кандидат ме-

дицинских наук, офтальмохирург Ан-
дрей Андреев. По его словам, негатив-
но влиять на состояние поверхности 
глаза могут высокие и низкие темпе-
ратуры, загрязнение воздуха и содер-
жащиеся в нём токсические вещества, 
ультрафиолетовое и другие виды излу-
чения. Но благодаря своему сложному 
строению роговица остаётся прозрач-
ной. Тем не менее любое повреждение 
или заболевание этой части глаза мо-
жет привести к полной или частичной 
потере её свойств, в частности к нару-
шению прозрачности, приводящему 
к существенному снижению остроты 
зрения, уточнил медик.

— Хотя трансплантация донорской 
роговицы — наиболее распространён-
ный метод хирургического лечения 
большинства её заболеваний, глобаль-
ная нехватка донорской ткани суще-
ственно затрудняет его использование. 
Это стимулирует развитие альтерна-
тивных подходов, основанных на тка-
невой инженерии и регенеративной 
медицине, которые мы и использова-
ли, — сказал Андрей Андреев.

Команда разработчиков уже по-
лучила разрешение на проведение 
клинических испытаний разработки 
в рамках государственной регистра-
ции медицинского изделия. И в бли-
жайшее время будет проведена оцен-
ка эффективности и безопасности 
нового медицинского изделия для 
человека.

�� ПЕРСПЕКТИВНЫЙ МАТЕРИАЛ

Повреждение роговицы встречается 
довольно часто, поэтому разработка, 
вероятно, будет востребована, счита-
ет хирург-офтальмолог Христо Тах-
чиди. Потребность в пересадке ро-
говиц постоянно растёт, добавила 
врач-офтальмолог Ксения Чиненава. 
Эта часть глаза повреждается не толь-
ко из-за травм, но и в случае язв, дис-
трофии и других заболеваний, пояс-
нила она.

Описанный имплант необходим, 
например, в случаях, когда роговица 
растворяется из-за болезни, сказал 
«Известиям» Христо Тахчиди. Он до-
бавил, что оболочка может вскрыться 
и есть риск, что через отверстие будет 
вытекать содержимое глаза.

— Чтобы этого избежать, надо сроч-
но его чем-то закрыть. Использование 
импланта, который потом замещает-
ся собственной тканью, спасает глаз 
от гибели. А дальше уже можно делать 
различные операции по восстановле-
нию прозрачности, — отметил Христо 
Тахчиди.

Чтобы подтвердить свойства им-
планта, нужны дальнейшие исследова-
ния, так как прошлые попытки создать 
искусственную роговицу не увенча-
лись успехом, считает Ксения Чинена-
ва. По этой причине до сих пор переса-
живают только донорские оболочки 
глаза, сказала она.

— Если в результате получившийся 
материал будет приживаться, сохра-
нять свою прозрачность без отторже-
ния, помутнений и перфорации края 
пришивания, то это будет большая по-
беда, — подчеркнула эксперт.

Общество

Старт ракеты-носителя «Союз-2.1а» с пилотируемым кораблём «Союз МС-20» на Байконуре, 12 декабря 2021 года
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Приведёт ли поломка «Союза»  
к эвакуации экипажа МКС

A У «Союзов» ещё не было по-
ломок контура охлаждения, 

рассказал «Известиям» главный редак-
тор портала «Pro космос» Александр 
Баулин. Вероятные причины повреж-
дений — технический брак и внешнее 
воздействие, считает он.

— Дальше уже возможны только спе-
куляции. Например, поломка совпа-
ла с максимумом метеорного потока 
Геминиды. Хотя и без них на орбите 
хватает космического мусора, — со-
общил он.

Что касается дальнейшего разви-
тия ситуации, в худшем случае может 
потребоваться экстренная эвакуа-
ция экипажа с МКС, допустил Дмит-
рий Струговец.

— Станция летает вокруг Земли, по-
падая то в тень, где температура опу-
скается до –150 градусов, то в зону ос-
вещения, где до +150. Но как потеря 
внешнего контура терморегулирова-
ния скажется на работе аппаратуры 
корабля «Союз», мне неизвестно, — под-
черкнул эксперт.

Как долго будут устранять аварию, 
зависит от типа поломки. Возможно, 
потребуется выход в открытый кос-
мос, как в ситуации с отверстием 
в корпусе корабля в 2018 году, отметил 

Дмитрий Струговец. Но сейчас, судя 
по показаниям приборов, они работа-
ют нормально, без перегрева, указал 
эксперт. Соответственно, и в экстрен-
ной эвакуации экипажа необходимо-
сти нет. Возможно, не придётся пред-
принимать вообще никаких действий, 
а только дополнительно отслежи-
вать температуру систем и приборов, 
не исключил он.

— Думаю, сначала осмотрят по-
вреждение, чтобы понять, насколько 

оно серьёзно. Если его можно устра-
нить — заделают и продолжат работу. 
Так заканчивается подавляющее боль-
шинство поломок, потому что все сис-
темы на космических кораблях дуб-
лируются, — подчеркнул Александр 
Баулин.

Если неисправность окажется 
критической и команду эвакуируют, 
большинство экспериментов будет 
приостановлено — потребуется пре-
ждевременный запуск нового пило-

тируемого корабля с новым экипажем, 
указали эксперты.

— Вся программа полёта на полуго-
довую экспедицию будет сорвана, — 
отметил Дмитрий Струговец.

Разгерметизация на «Союзе» не-
опасна для станции, но дальнейшая 
работа самого корабля под вопросом, 
уверен эксперт в области космонавти-
ки Иван Моисеев. Вероятно, система 
терморегулирования сейчас не рабо-
тает — это значит, что нужно прятать 
корабль от Солнца, чтобы не допу-
стить перегрева в отдельных частях, 
считает специалист.

— Возможное повышение темпера-
туры неопасно для человека, но спо-
собно спровоцировать выход из строя 
какой-то электроники. Станция и ко-
рабль связаны между собой через сты-
ковочный узел. Между ними есть 
связь по газоснабжению и электрони-
ке, но повреждения внешнего конту-
ра никак не повлияют на происходя-
щее на станции, — отметил он.

Впрочем, как подчеркнули экспер-
ты, поломки на МКС случаются гораздо 
чаще, чем об этом узнаёт обществен-
ность, так как речь идёт о технике, ко-
торая работает в экстремальных ус-
ловиях.

Где в Москве рекомендовали носить маски

  В Москве персоналу учреждений здравоохранения и социальной за-
щиты рекомендовано носить маски из-за роста числа заболевших ОРВИ 
и гриппом. Об этом в четверг, 15 декабря, сообщает пресс-служба столич-
ного Роспотребнадзора.

  Рекомендуется также ввести запрет на посещение пациентов родствен-
никами в стационарах и проводить термометрию у амбулаторных пациен-
тов при входе в медучреждение.

  Что касается учреждений образования, то на данный момент, как до-
бавили в ведомстве, ни одна образовательная организация города полно-
стью не закрыта из-за заболеваемости гриппом и ОРВИ. Учебный процесс 
приостанавливается только в отдельных зданиях, классах или группах.

  Заболеваемость ОРВИ и гриппом в России выросла на 35,4% по срав-
нению с предыдущей неделей. Доля вирусов гриппа продолжает увели-
чиваться и составляет на сегодня 52,5%. Среди всех преобладает свиной 
грипп, он выявлен в 82 субъектах страны.

  По словам главы Роспотребнадзора Анны Поповой, обстановка с за-
болеваемостью гриппом, в том числе свиным, остаётся напряжённой. Для 
эффективного противодействия распространению вируса она призвала 
россиян прививаться, отметив высокое качество доступных вакцин рос-
сийского производства.
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Режиссёр: Доминик Молль. В ролях: Ба
стьен Буйон, Боли Ланнерс, Тео Чолби, 
Джоанн Дьонне, Тибо Эврар

Криминальный триллер одного 
из самых заметных режиссёров артха-
уса нулевых, запомнившегося россий-
скому зрителю по драме «Лемминг» 
и абсурдистской комедии «Ново-
сти с планеты Марс», работает даже 
не с жанром и сюжетом, а с самой ма-
терией несправедливости и невозмож-
ности возмездия. Неслучайно ленту 
предваряет титр: «Ежегодно во Фран-
ции остаются нераскрытыми порядка 
20% убийств».

Обласканный в Канне фильм с неко-
торой натяжкой можно рассматривать 
и в контексте острой в европейской по-
вестке темы «феминицида» — убийств 

женщин на почве подозрительности, 
ревности, мизогинии и прочих гендер-
ных заморочек. Драма Доминика Молля 
основана на документальном материа-
ле — им послужило дело Клары, двадца-
тилетней девушки, заживо сожжённой 
в ночь на 12 октября 2016 года в пригоро-
де Гренобля. В 2020-м ужасающее пре-
ступление вошло в нашумевшую кни-
гу Полин Гуэна «18,3 — год в судебной 
полиции».

Как это часто бывает, трагедия на-
чинается с веселья — в ночь на 13 октя-
бря в одном из полицейских участков 
Гренобля празднуют назначение: пожи-
лой начальник подаёт в добровольную 
отставку, его место занимает молодой, 
перспективный Йоан (Бастьен Буйон). 
Его первым делом на новом посту ста-
нет одна из тех безнадёжных историй, 
что преследует его братьев по оружию 
во всём мире, даже если они прирож-
дённые гении розыска. Очень скоро 
становится ясно, что преступника не-
возможно отыскать, а все следы оказы-
ваются ложными, наводящими скорее 
на бессмысленные разговоры о том, что 
у жертвы было много любовников, и до-
мыслы вроде тех, что «женщин всегда 
сжигали, Жанну д’Арк, да и ведьм».

Режиссёр: Робин Пронт. 
В ролях: Йонас Вермелен, Шарлотта 
Тиммерс, Элла Лейерс

Драйвовый и красочный триллер 
о клубной культуре нулевых не лишён 
криминального оттенка, в пристра-
стии к которому вкупе со стереотип-
ной танцевальной музыкой признаётся 
автор ленты о культовой антверпен-
ской дискотеке 1990-х. Робин Пронт 
не скрывает, что снять кино о рей-
верской мекке, собиравшей поклон-
ников со всего света, было его мечтой 
со студенческих лет. «На вступитель-

ном экзамене в киношколу поступаю-
щих всегда спрашивают: “Какой фильм 
вы мечтаете снять?”. В то время я отве-
тил так: “Я бы хотел снять фильм о дис-
котеке Zillion”. Спустя годы моя мечта 
сбылась, и я благодарю судьбу за это», — 
рассказывает он журналистам.

Зачаровывающий вибрациями, 
ритмами, игрой света, переливами не-
мыслимых одеяний «Zillion. Клуб тво-
их грёз», конечно же, не только о буй-
ных вечеринках или танцевальном 
искусстве, он об иллюзии свободы, из-
нанке эйфории и заветной мечте, путь 
к которой лежал через тернии и закон-
чился отнюдь не броском в терновый 
куст. Бывший айтишник-неудачник 
Франк, которого когда-то не пропу-
скали в клубы просто на этапе фей-
сконтроля, становится королём рей-
ва. Он организует самые масштабные 
и безумные техно-вечеринки в Евро-
пе 1990-х, однако цена за секс-экстази-
техно ещё никогда не была такой вы-
сокой.

Режиссёр: Владимир Котт. 
В ролях: Виктор Хориняк, Юрий Кузне
цов, Гоша Куценко, Таисия Вилкова.

Продолжение истории перевос-
питания пранкера Димонстра (Вик-
тор Хориняк) в монастыре под при-
смотром брутального настоятеля, 
отца Анатолия (Юрий Кузнецов) ста-
ла одной из самых ожидаемых нови-
нок сезона. Первый «Непослушник» 
был хитом проката в феврале-марте 
уходящего года, его сборы перевали-
ли за 300 млн рублей. Съёмки лириче-
ской комедии заняли полтора месяца 

и проходили в Шуе, Москве и в Красной 
Поляне. К продолжению проекта при-
соединился Гоша Куценко, сыгравший 
внезапно раскаявшегося и воцерквив-
шегося лидера криминальной груп-
пировки Сашу Чёрного, с чьего появ-
ления в обители начинается полная 
неразбериха.

Авторитет готовится к исповеди, 
однако священник падает с верхоту-
ры и начисто теряет память. Теперь 
он никакой не отец, а простой постсо-
ветский дедок Толик, а грешник тем 
временем уже перевёл деньги всего об-
щака на храм. Димонстр берётся испра-
вить положение и решается на самый 
масштабный пранк в своей жизни — 
с помощью декораций и подставных 
лиц он реконструирует ключевые мо-
менты жизни героя Юрия Кузнецова 
до пострига. Оказывается, настоятель 
был фартовым и рисковым парнем — 
мог сразиться с целой ватагой шпаны, 
чуть не погиб в горах во время бурана 
и даже в космос летал...

Трудно быть человеком
На что смотреть во втором «Аватаре»

Владимир Ходаковский

Т рудно вспомнить фильм, интерес 
к которому подогревали 13 лет и во

круг которого было бы столько шума. 
Впрочем, «Аватар 2: Путь воды» про
должает традицию, заложенную ещё 
во времена «Титаника» и первого «Ава
тара». При всех творческих достоин
ствах этих фильмов студиям было кри
тически важно, чтобы о блокбастере 
узнали все и в кинотеатры пришли так
же примерно все, иначе отбить бюд
жеты невозможно. И всё же Джеймс 
Кэмерон знает, как красиво и медлен
но потратить $200–300 млн. Кинокри
тик и режиссёр Владимир Ходаковский 
специально для «Известий» посмотрел 
новый «Аватар» в IMAX и делится впе
чатлениями. (Внимание, спойлеры!)

«Известия» решили не полагаться 
на хвалебные рецензии первых кри-
тиков, а своими глазами посмотреть 
вторую часть «Аватара» в лучшем 
виде — на огромном экране в форма-
те IMAX. И если первый «Аватар» был 
инопланетным диснейлендом на три 
часа, с головокружительными горка-
ми, каруселями, тиром и комнатой 
страха, то сиквел — это всё то же самое 
плюс огромный аквапарк и океанари-
ум с тысячами космических существ.

«Аватары» трудно сравнивать 
с другими фильмами, хотя бы потому 
что они сделаны ради опыта, ради не-
обычного зрелища. Не каждый режис-
сёр решится так смело двигать гра-
ницы возможного в кино, приглашая 
зрителей в совершенно оторванный 
от реальности мир, где разглядывать 
очередную рыбку едва ли не интерес-
нее, чем следить за сюжетом. В этом, 
кстати, был секрет миллиардных сбо-
ров первой части — мир фильма был 
настолько детально проработан, что 
идти на него по второму и третье-

му разу было всё равно интересно. 
Вот почему смотреть «Аватар 2: Путь 
воды» на экране смартфона (и даже те-
левизора) — всё равно что сравнивать 
большой рок-концерт и ту же музыку, 
но из слабеньких наушников в метро. 
Футбол по радио, опера в пересказе. 
Несмотря на мощный экологический 
и пацифистский месседж, «Аватар 2: 
Путь воды» — в первую очередь зре-
лищное мероприятие, событие, оче-
редной технический прорыв, и лучше 
дождаться подходящих условий для 
его просмотра, чем смотреть на чём 
попало и не получать той гаммы ощу-
щений, ради которой это и затеяли.

По сюжету бывший морпех Джейк 
Салли (Сэм Уортингтон) «живёт» в теле 
3,5-метрового «аватара», искусствен-
но созданного представителя расы 
Нави, обитающей на планете Пандора. 
Он женился на местной жительнице 
Нейтири (Зои Салдана), и теперь у них 
четверо детей. Главные злодеи в этой 
истории — снова люди.

Полковник Куоррич, убитый в пер-
вой части, неожиданно возрожда-
ется в виде аватара — оказывается, 
его сознание и ДНК были сохране-
ны «на флешке» и переданы новому 
генетически сконструированному 
Нави. Этот сюжетный ход смотрит-
ся немного неловко, потому что ава-
тар до конца не понимает, кто имен-
но он на самом деле, и все лишний 
раз напоминают ему, что он не тот са-
мый полковник. Он с отрядом авата-
ров-плохишей десантируется на Пан-
дору, чтобы найти Джейка Салли 
и отомстить. Джейк вынужден уйти 
из своего клана вместе с семьёй, что-
бы отвести опасность от всего народа.

Если первую часть справедли-
во упрекали в сюжете, похожем 
на «Танцы с волками» (сам Кэмерон 
в какой-то момент признался, что 

сходство неслучайно), то здесь сно-
ва не покидает ощущение, будто смо-
тришь ремейк теперь уже второй се-
рии знаменитого вестерна. Герой 
женится на туземке, уходит из племе-
ни, чтобы спасти людей. Бессмыслен-
ная охота на огромных диких живот-
ных. Дети-воины. Попытки вернуть 
героя, «предавшего родину», к своим 
и множество других узнаваемых ме-
лочей.

В новой части на первый план вы-
ходят дети Салли: два мальчика — 
Нетейам и Ло’ак и две девочки — Тук 
и Кири. Кири приёмная, она странным 
образом родилась у доктора Грейс 
(Сигурни Уивер), после того как она 
в первой части погибла. С ними дру-
жит Спайдер, сын Куоррича, кото-
рого когда-то забыли на Пандоре. 
Актёрская игра юного Джека Чем-
пиона в этой роли, который с глаза-
ми навыкат изображает не то Маугли, 
не то Тарзана, здорово портит общее 
впечатление от фильма.

Семья отправляется в поисках но-
вого дома к племени Меткаина, ко-
торое живёт на воде и много време-
ни проводит под водой. В роли одного 
из лидеров этого племени звезда «Ти-
таника» Кейт Уинслет, которая воссо-
единилась с Кэмероном столько лет 
спустя. Джейк и Нейтири вынужде-
ны защищать то, что им дорого. Теперь 
они в роли беженцев, вынуждены при-
спосабливаться к новой среде, кото-
рая не всегда дружелюбна, завоёвы-
вать доверие среди чужих.

Одновременно развивается сюжет 
о земном китобое, который прилетел 
на Пандору уничтожать тулканов, 
местных китообразных, ради уни-
кального и очень дорогого вещества, 
которое предотвращает старение. 
Натуралистичная сцена методичной 
охоты на тулкана, где охотники рав-

нодушно убивают красивое живот-
ное, — одна из самых сильных во всём 
фильме, в такие минуты трудно быть 
человеком. Тем временем отряд без-
умного киборга Кворрича в поис-
ках Салли нападает на детей и берёт 
Спайдера в заложники. Вообще, эта 
странная армия только и может, что 
нападать на женщин и детей, исполь-
зуя террор ради достижения своей 
цели. При встрече с реальным про-
тивником они едва способны дать хоть 
какой-то отпор.

Но что такое сюжет, когда каж-
дый кадр необычен и удивителен? 
Три часа перед глазами сменяются 
сотни совершенно невиданных ве-
щей, словно инопланетяне сняли ки-
нокартину и привезли её нам из далё-
кого будущего. Около часа в середине 
фильма посвящено практически доку-
ментальному рассказу о быте и нра-
вах жителей Пандоры, о том, где и как 
они живут в гармонии с природой. Ка-
мера свободно летит по бесконечно-
му рифу. Наверняка найдётся нема-
ло зрителей, которым эти минуты 
покажутся скучными, словно ниче-
го не происходит, сюжет не двигает-
ся. Но остальные будут заворожённо 
и с удовольствием наблюдать за неве-
роятными скатами, китами и медуза-
ми всевозможных расцветок.

На это и рассчитывает Кэмерон, 
щедро рассыпая усладу для глаз 
по огромному экрану. Вот персонаж 
заплывает в глотку огромного тулка-
на — и во рту загораются звёзды, вот 
персонаж плавает с существом, по-
хожим на крылья бабочки, вот све-
тящийся планктон размером с не-
больших котят! И когда уже думаешь, 
сколько ещё можно смотреть это ино-
планетное «В мире животных», приле-
тают злодеи и экшен уже не останав-
ливается до последних минут.

Культура

Щедрин одарённый
Как отметят 90-летие великого композитора

Зоя Игумнова

Н ародный артист СССР, полный кава
лер ордена «За заслуги перед Оте

чеством» Родион Константинович Щед
рин 16 декабря отмечает юбилей, ему 
исполняется 90 лет. Гений рядом с нами, 
говорят поклонники. Великий русский 
композитор, уверены музыканты. К этой 
дате в двух столицах пройдут грандиоз
ные концерты. «Известия» присоединя
ются к поздравлениям маэстро и соби
раются на торжества по случаю юбилея.

�� ГДЕ ЖДАТЬ

Юбилейные вечера Родиона Щедри-
на, крупнейшего отечественного ком-
позитора и живого классика, — добрая 
традиция Московской филармонии. 
С 2007 года каждые пять лет они про-
водятся в Концертном зале имени 
Чайковского. Но и Мариинка в Санкт-
Петербурге не могла пропустить чество-
вание композитора. В сезоне у театра 
появился фестиваль «Щедрин — 90». Не-
гласное состязание заставило понерв-
ничать поклонников. Они гадают, на ка-
ком из вечеров может появиться Родион 
Константинович и вообще приедет ли 
он в Россию? Пока ни одна из площадок 
не смогла железно ответить на этот во-
прос. Тем интереснее будет сюрприз.

Уверенные в том, что Родион Щедрин 
приедет в Мариинку, держат в рукаве 
козырь — ведь на сцене этого прослав-
ленного театра ему 16 декабря должны 
вручить медаль Чайковского, учреж-
дённую Русским музыкальным обще-

ством (РМО). Щедрин станет первым об-
ладателем этой престижной награды.

— РМО и наше экспертное музыкаль-
ное сообщество единогласно приняли 
решение торжественно вручить пер-
вую медаль Чайковского Родиону Кон-
стантиновичу Щедрину, который не-
сомненно должен стать обладателем 
этого знака отличия, — сообщил предсе-
датель правления возрождённого Рус-
ского музыкального общества Владис-
лав Шестаков.

Медаль должна вручаться в день 
рождения Петра Ильича Чайковского 
7 мая. Но в случае с выдающимися за-
слугами Родиона Щедрина дата была 
перенесена — награды он будет удосто-
ен в свой юбилей. Ну а поклонники пока 
выбирают мероприятие наудачу и на-
деются поздравить композитора лично.

�� ПОФЕСТИВАЛЯТ

В честь юбилея мэтра Мариинский под-
готовил «музыкальное приношение»: 
в афишу декабря целым блоком выне-
сены сочинения Щедрина, многие из ко-
торых сегодня можно услышать только 
в Мариинском, а некоторые были напи-
саны специально для театра и его ху-
дожественного руководителя Валерия 
Гергиева. Мариинка предлагает зрите-
лям собрать из обширной программы 
концерты для собственного абонемен-
та и оплатить их со скидкой 30%. В або-
немент могли войти балет «Анна Ка-
ренина», оперы «Боярыня Морозова», 
«Не только любовь», музыкальный спек-
такль «Приключение обезьяны».

А 16 декабря Мариинский театр от-
мечает юбилей Щедрина грандиозным 
балетным вечером. В первом отделении 
прима-балерина Диана Вишнёва вый-
дет в легендарном балете «Кармен-сюи-
та» на музыку Жоржа Бизе — Родио на 
Щед рина, созданном специально для 
супруги композитора Майи Плисец-
кой. Во втором акте артисты Театра ба-
лета им. Л. Якобсона представят премье-
ру «Озорных частушек» в хореографии 
Вячеслава Самодурова. На сцену вый-
дут солисты Алла Бочарова, Светлана 
Свинко, Анна Скворцова, Мария Репе-
тиева, Андрей Сорокин, Мурад Кери-
мов, Вячеслав Спильчевский. За дири-

жёрским пультом весь вечер — Арсений 
Шупляков.

А Валерий Гергиев с симфоническим 
оркестром театра отправится в Москву. 
16 декабря он выйдет на сцену зала Чай-
ковского. В концертной программе так-
же выступят Академический большой 
хор «Мастера хорового пения» радио 
«Орфей» и народный артист России Де-
нис Мацуев. Программу составили так, 
чтобы представить панораму основ-
ных жанров творчества Щедрина. Три 
из них можно отнести к разряду визит-
ных карточек композитора: «Кармен-
сюита», «Озорные частушки» и сюита 
из балета «Конёк-Горбунок». А ещё — ли-

тургию «Запечатлённый ангел» для хора 
a cappella. Завершит программу Концерт 
№ 2 для фортепиано с оркестром. В этом 
сочинении композитор особенно ярко 
показал себя как смелый эксперимен-
татор, чьи поиски продолжаются и се-
годня.

�� ОТ КОЛОБКА  
ДО АННЫ КАРЕНИНОЙ

Если кто-то думает, что не знаком 
с творчеством Родиона Щедрина, 
то он ошибается. Песню «Не кочегары 
мы, не плотники» из фильма Алексан-
дра Зархи «Высота» с Инной Макаровой 
и Николаем Рыбниковым в главных ро-
лях знают миллионы. Наверняка многие 
помнят музыку к драме Юлия Райзма-
на «Коммунист» с Евгением Урбанским. 
Или картину Зархи «Люди на мосту». 
И даже булочка с ножками из мульт-
фильма 1956 года «Колобок» поёт песен-
ки на мелодии Щедрина. Как признаёт-
ся композитор, работа в кино была его 
основным заработком. Денег в театре 
не заработать, а в кино они были. После 
фильма «Высота» он купил свой первый 
автомобиль — рассекал по Москве на до-
рогой «Победе», хотя на тот момент ещё 
был студентом консерватории.

Говоришь — Щедрин, подразуме-
ваешь  — Плисецкая. Родилась бы му-
зыка Родиона Щедрина без такой 
музы — большой вопрос. Поэт Андрей 
Вознесенский называл Майю Плисец-
кую «полюсом магии». Это был союз 
двух гениев, двух народных артистов 
СССР.

Встретились балерина и компози-
тор, когда в Большом театре собирались 
ставить балет Родиона Щедрина «Ко-
нёк-Горбунок». Он увидел её в балетном 
классе в купальнике и трико и на всю 
жизнь влюбился в стройную балерину. 
Но до этого Щедрин был покорён её го-
лосом. Он услышал Майю Плисецкую 
в гостях у Лили Брик. Состоятельная 
муза Маяковского приобрела невидан-
ную роскошь — бобинный магнитофон 
«Днепр». И на него записывала гостей 
своего дома, создавая некую фонотеку.

Когда Щедрин пришёл к Брик, хо-
зяйка предложила послушать магни-
тофонную запись, на которой хоро-
шенькая балерина из Большого театра 
пела «Золушку» Прокофьева. Музыка 
эта сложная, и композитора зацепило, 
что у исполнявшей её был абсолют-
ный слух. В 1958 году они расписались. 
Лиля Брик жила в соседнем подъезде. 
И на первый совместный день рожде-
ния Щедрин спросил у неё, что можно 
подарить супруге? Соседка посовето-
вала сочинить для Майи что-то корот-
кое. Так появилась пьеса «В подражание 
Альбенису». В 1960 году появился балет 
«Конёк-Горбунок», который тоже посвя-
щён Плисецкой.

КИНООБЗОР

«НЕПОСЛУШНИК 2» (12+)

«ZILLION. КЛУБ ТВОИХ ГРЁЗ» (18+)

«ТАИНСТВЕННОЕ УБИЙСТВО» (+16)

Дарья Ефремова
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Емеля, твоя неделя
Как закончится год для знаменитого бойца

Дмитрий Гарин 

В Москве на волейбольной арене «Ди-
намо» 16 декабря легендарный боец 

MMA Александр Емельяненко прове-
дёт бой с блогером Святославом Ко-
валенко. Поединок пройдёт в рамках 
«Бойцовского клуба РЕН ТВ». Вроде бы 
исход поединка очевиден. Правда, оп-
понент Емельяненко не так и прост: 
32-летний Коваленко уже провёл пол-
тора десятка боёв в поп-MMA и пока-
зал приличные результаты. Да и сам 
Емель яненко-младший в последнее 
время сильно сдал, нарушал спортив-
ный режим, а в последнем бою потер-
пел болезненное поражение от Вя-
чеслава Дацика. И теперь букмекеры 
считают фаворитом именно Ковален-
ко. Бои турнира в прямом эфире пока-
жет телеканал РЕН ТВ.

�� ЕМЕЛЬЯНЕНКО — КОВАЛЕНКО

Святослав Коваленко — блогер, ко-
торый решил начать карьеру в еди-
ноборствах. В поп-MMA у Свята семь 
побед, три поражения и одна ничья, 
в поп-боксе — одна победа и одна неу-
дача. В профессиональных лигах бло-
гер провёл один поединок, который 
признали несостоявшимся: летом 

2022-го Коваленко про-

играл в первом раунде техническим 
нокаутом Сергею Бобрышеву в «MMA 
Серии», но из-за неспортивного пове-
дения Сергея был объявлен no contest.

В своём последнем бою Ковален-
ко одолел Артёма Тарасова на тур-
нире «Бойцовского клуба РЕН ТВ». 
Встреча проходила по правилам «MMA 
Серии», а Святослав выиграл бой по оч-
кам, сумев во время поединка высво-
бодиться из армбара. Коваленко мог 
бы и не стать соперником Емельянен-
ко, если бы у Александра не отменил-
ся бой против владельца лиги Arena 
Сергея Еркаева. Поединок, заплани-
рованный на 6 ноября, сорвался, и Вла-
димир Хрюнов предложил младшему 
брату Фёдора другого оппонента.

Сам Емельяненко в 2022 году два-
жды выходил в ринг. 23 февраля он по-
бедил по очкам в кулачном бою Джеф-
фа Монсона. А 24 сентября наконец 
состоялся бой, которого фанаты рос-
сийских MMA ждали 13 лет: Александр 
встретился с Вячеславом Дациком. По-
единок получился молниеносным — 
уже на 13-й секунде Рыжий Тарзан 
отправил Емельяненко в нокаут. Спу-
стя пару недель бойцам организовали 
незапланированный реванш в форма-
те «минутка» на пресс-конференции 
Hardcore Boxing, где Александр пере-
жил нокдаун и подвернул ногу.

На взвешивании соперники по-
казали впечатляющую 

разницу — 110 кг против 84 кг. Кова-
ленко предстоит не просто придумать, 
как победить оппонента, который тя-
желее на 26 кг и намного опытнее. 
Ко всему прочему ему придётся драть-
ся с кумиром — на пресс-конференции 
Святослав рассказывал, что в детстве 
смотрел нарезки с нокаутами Алек-
сандра.

При этом букмекеры видят фавори-
том Коваленко. Его триумф доступен 
за коэффициент 1,90, что приблизи-
тельно 49% вероятности исхода. Ничья 
идёт за 25,0 (3%), победа Емельяненко — 
за 1,95 (48%). Это можно объяснить дву-
мя факторами. Во-первых, непонят-
но, успел ли Емельяненко вернуть себя 
в форму.

— Мы все видели его после загулов, 
и на самом деле всё будет зависеть 
именно от того, в каком физическом 
состоянии находится Александр: смог 
ли он вернуться к здоровому образу 
жизни или нет, — заявил «Известиям» 
боксёр Дмитрий Кудряшов.

Во-вторых, у Александра есть 
минус — завышенная самооценка. 
Емель яненко всё ещё считает себя 
опасным зверем, с которым каждый 
должен считаться, но не подтвержда-
ет это должной подготовкой и физи-
ческой формой. В результате он вы-
ходит в ринг или клетку в полной 
уверенности, что бывшие заслуги по-
зволят ему одним щелчком отправить 
соперника в нокаут. Часто это обо-

рачивается против него.

— Сейчас Коваленко достанется, — 
подчеркнул «Известиям» Емельянен-
ко. — Он знает, в какой я форме. Знаю, 
что ему страшно. Он не боец, он не го-
тов. То, что он когда-то дрался с одним 
или двумя полупрофессионалами, 
не показатель. На улице все дерутся. 
А когда выходишь против подготов-
ленного, профессионального спорт-
смена, это совсем другая работа.

�� ДАЦИК — ШУЛЬСКИЙ

Вячеслав Дацик продолжает ударный 
декабрь. Бой с Павлом Шульским — 
второй из запланированных трёх 
на последний месяц года. В первом де-
кабрьском противостоянии Вячеслав 
довольно неожиданно проиграл Илья-
су Якубову, который был намного лег-
че его. Якубов избегал рубки и перебил 
Рыжего Тарзана по итогам трёх раун-
дов. А через 12 дней Дацику предсто-
ит дать реванш Сауло Кавалари по пра-
вилам бокса.

Если бой Емельяненко и Ковален-
ко пройдёт по правилам MMA с огра-
ничением в партере в одну минуту, 
то Дацик снова будет биться по бок-
су. В этот раз у него не рядовой со-
перник. Павла Шульского Вячеслав 
отлично знает — бойцы много спар-
ринговали вместе и помогали друг 
другу готовиться к другим соперни-
кам. Многие считают, что это повлия-
ет на зрелищность боя, но и Дацик, 
и Шульский уверяют, что они не пла-
нируют проявлять жалость из-за дру-

жеских отношений.

Спорт

Блиц-крик 
Кто возглавит российские шахматы — действующий глава ФШР Андрей Филатов уже обвинил  
Сергея Карякина в «клеветнической кампании»

Тимур Ганеев 

Выборы президента Федерации шах-
мат России (ФШР) состоятся 17 де-

кабря на съезде организации в Москве. 
Кандидата два: действующий глава фе-
дерации, старший тренер мужской сбор-
ной России Андрей Филатов и титуло-
ванный гроссмейстер Сергей Карякин. 
Филатова выдвинули 22 региональные 
федерации, Карякина — Федерация шах-
мат Чечни. Программы оппонентов схо-
жи, при этом работать в одной команде 
они не готовы. Филатов считает, что Ка-
рякин «начал клеветническую кампанию, 
рассчитанную на дискредитацию дей-
ствующей команды ФШР». Карякин уве-
рен: руководство федерации не уделяет 
должного внимания регионам, не разви-
вает внутренние турниры и позволяет та-
лантам беспрепятственно менять спор-
тивное гражданство.

Андрей Филатов возглавляет рос-
сийские шахматы с 2014 года. Прак-
тически всё это время он пользовал-
ся поддержкой и Сергея Карякина. Так, 
на прошлых выборах — в 2018-м — Каря-
кин по собственной инициативе при-
ехал на съезд ФШР, чтобы публично 
поддержать кандидатуру Филатова 
в противостоянии с многолетним пре-
зидентом ФИДЕ Кирсаном Илюмжи-
новым. Тогда гроссмейстер заявил, что 
он «многим обязан федерации, включая 
помощь в матче за мировую шахматную 

корону-2016», а также подчеркнул, что 
ФШР многое делает «для профессио-
нального и массового спорта, поддер-
живает талантливых детей».

Однако в 2022 году риторика Каря-
кина резко поменялась. Сергей начал 
критиковать управленческие решения 
федерации, а 3 декабря его фамилия по-
явилась среди кандидатов на должность 
президента ФШР. В разговоре с «Изве-
стиями» Карякин признался, что идёт 
на выборы во многом потому, что свою 
кандидатуру по состоянию здоровья 
не смог выставить 12-й чемпион мира, 
депутат Госдумы Анатолий Карпов 
(в конце октября он попал в больницу 
с переломом шейки бедра и черепно-
мозговой травмой).

— Никаких позитивных изменений 
в деятельности ФШР я не вижу, — на-
писал в своём Telegram-канале Сергей 
Карякин. — Исполнительный директор 
[ФШР] Марк Глуховский, выступивший 
инициатором подписания открытого 
письма [российских шахматистов] про-
тив СВО, спокойно проживает в Израи-
ле и всё так же остаётся на своей долж-
ности, несмотря на полные провалы 
в управлении (как минимум отсутствие 
на рабочем месте) и коррупционные 
скандалы. Подавляющее большинство 
шахматистов и региональных федера-
ций не получают от ФШР никакой под-
держки. Помощь молодым, перспектив-
ным шахматистам ничтожна. Главный 

принцип федерации — «гений должен 
быть голодным». Многие талантли-
вые спортсмены переезжают в другие 
страны, и никто даже не выходит с ними 
на диалог. Как человек неравнодушный, 
я не могу стоять в стороне и молчать.

При этом Карякин в случае избра-
ния не готов заканчивать карьеру гросс-
мейстера. Андрей Филатов видит в этом 
конфликт интересов.

— Ты не можешь быть одновремен-
но и активным игроком, и менедже-
ром, который во многом определя-
ет правила, по которым развивается 
вид спорта, — подчеркнул в интервью 
«Спорт-Экспрессу» Андрей Филатов. — 
Но я в любом случае не собираюсь про-
игрывать выборы и не сомневаюсь, что 
после 17 декабря Сергей, если захочет, 
сможет вернуться к спортивной дея-
тельности. Тем более что никаких фор-
мальных поводов, не позволяющих ему 
играть в шахматы, не существует.

Также действующий глава ФШР объ-
яснил изменившиеся взгляды Каряки-
на и критику деятельности федерации 
после событий 24 февраля.

— К сожалению, я воспринимаю 
их как часть предвыборной кампании, 
которая ведётся недостойными сред-
ствами, — подчеркнул Филатов. — Как 
старший тренер мужской сборной, я на-
хожусь на постоянной связи со всеми 
ведущими игроками. Мой телефон есть 
в том числе и у Сергея. Ничто не меша-

ло ему позвонить мне, встретиться 
и обсудить те проблемы, которые его 
волнуют. Вместо этого он начал кле-
ветническую кампанию в СМИ, рассчи-
танную не на улучшение нашей работы, 
а на её дискредитацию. Это было тем бо-
лее странно, потому что в течение дол-
гих лет он получал от сотрудничества 
с федерацией больше всех остальных 
шахматистов в нашей стране.

Основные тезисы из программы Фи-
латова: качественный и количествен-
ный рост соревнований внутреннего ка-
лендаря ФШР, плотное взаимодействие 
с ФИДЕ для полноценного представи-
тельства российских игроков и сборных 
на международной арене. В частности, 
переход из Европейского шахматного 
союза в Азиатскую шахматную феде-
рацию.

Действующий президент также гово-
рит, что намерен делать ставку на циф-
ровизацию сервисов ФШР — чтобы про-
водить массовые онлайн-соревнования 
с использованием авторизованных цен-
тров на базе сети региональных клубов.

Побей в мечту
Только Франция преграждает путь Месси к величию

Владислав Зимагулов 

Полуфиналы ЧМ-2022 получились 
не такими драматичными, как мат-

чи предыдущей стадии. Месси и Альва-
рес уничтожили Хорватию (3:0), а Фран-
ция забила по мячу в каждом из таймов 
в ворота Марокко (2:0). Африканцы ста-
ли главным открытием турнира и будут 
фаворитами в игре за бронзу. В финале 
же Аргентина постарается взять первый 
чемпионский кубок с 1986 года. Или чем-
пионом мира второй раз подряд (а тако-
го не было уже 60 лет) станет Франция. 

В полуфинале Аргентина с лёгко-
стью обыграла Хорватию, сделав ком-
фортный счёт 2:0 уже в первом тайме. 
В матче, где ожидалась интрига, хор-
ваты оказались заметно слабее. В пер-
вом тайме Хулиан Альварес заработал 
пенальти, который реализовал Месси, 
а затем забил сам, после того как про-
тащил мяч через половину поля. Защи-
та Хорватии давала форварду спокойно 
входить в штрафную, принимать мячи 
и дважды он оказывался один на один 
с голкипером Ливаковичем.

На турнир Альварес ехал в статусе 
резервиста и начинал ЧМ, сидя под Ла-
утаро Мартинесом. В клубе «Манчестер 
Сити» у него ещё более статусный кон-
курент — Эрлинг Холанн, который пока 
выигрывает конкуренцию. Но в сборной 
Альварес смог завоевать место в стар-
те: он забил уже четыре мяча на турни-
ре — больше на этом ЧМ только у Кили-
ана Мбаппе и Месси.

Сам Лео сверкнул во втором тайме: 
исполнил сольный проход по правому 
флангу, уничтожив защитника хорватов 
Гвардиола. Открытие этого ЧМ в соста-
ве Хорватии вроде бы делал всё как нуж-
но: не выбрасывался, вёл игрока и не да-
вал ему много свободы, но Месси даже 
сильного защитника порой способен 
оставить в дураках. Гвардиол из перво-
го ряда смотрел, как Лео гениально про-
тащил мяч к штрафной и выкатил точ-
но в ногу Альваресу — 3:0.

Месси на своём пятом ЧМ в карьере 
второй раз сыграет в финале. До завет-
ного трофея один шаг.

Во втором полуфинале уровень со-
противления был гораздо выше. Фран-
ция забила быстро — на пятой минуте 
после неудачного отскока мяч оказал-
ся у Тео Эрнандеса на углу вратарской. 
Но игроков Марокко невезение не над-
ломило. В какие-то периоды они игра-
ли первым номером, создавали момен-
ты и мало что позволяли создать у своих 
ворот. Франция же отдала инициативу, 
выжидая ошибки.

Второй гол случился на 79-й мину-
те встречи, когда Мбаппе пытался про-
бить после прохода, но неточный удар 
превратился в идеальный пас партнёру. 
Рандаль Коло Муани уверенно им вос-
пользовался и поставил точку в матче.

Действующий чемпион мира выгля-
дит сильнее своих соперников и неверо-
ятно уверенно: игроки будто знают, что 
создадут свои моменты и реализуют их. 
Франция очень напоминает «Реал», ко-
торый, даже ошибаясь, даже позволяя 
сопернику эпизодами выглядеть лучше, 
всё равно забирает своё. 

На ЧМ-2018 в России мы уже видели 
матч Франции и Аргентины. В 1/8 фи-

нала в Казани они выдали шоу и про-
вели лучшую игру турнира: семь мя-
чей, невероятные забеги Мбаппе, два 
ассиста Месси, шедевральный гол Па-
вара. Смогут ли команды спустя четы-
ре года показать что-то подобное? Если 
Франция с тех по не сильно изменилась 
(шесть игроков из того состава играют 
в старте и сегодня), то Аргентина уже со-
всем другая. Кроме Месси и Отаменди, 
в составе не осталось никого.

Стабильно лишь одно — результат 
Аргентины по-прежнему определяет 
игра Лео. Сборная, состоящая в целом 
из не самых звёздных и выдающихся 
футболистов, успешна в Катаре во мно-
гом благодаря Месси. Аргентинец про-
водит свой лучший турнир в карьере, 
он точно лучший игрок этого ЧМ. Весь 
фокус в воскресном матче будет на нём.

— У французов будет на один день 
меньше для восстановления, это даёт 
преимущество сопернику, — подчерк-
нул «Известиям» бывший полузащитник 
сборной России и «Манчестер Юнай-
тед» Андрей Канчельскис. — К тому же 
аргентинцы на сумасшедшем подъёме. 
Смогли выйти в финал, хотя начали тур-
нир с поражения от Саудовской Аравии. 
При этом я не исключаю, что французы 
смогут перекрыть Месси, как это сде-
лали немцы в финале ЧМ-2014. В сред-
нем уровень игроков у Франции немно-
го повыше.

Месси годами выслушивал сравне-
ния с Марадоной (тот подарил стране 
победу на ЧМ в 1986 году), претензии 
в свой адрес о том, что не может так же 
затащить сборную к мировому чемпи-
онству, а после не самых удачных мат-
чей даже видел, как особо рьяные фа-
наты Аргентины сжигали его футболки.

Теперь Лео сыграет в финале в ста-
тусе самого результативного игрока 
в истории ЧМ. Он смог стать лиде-
ром сборной не только из-за имени, 
но и по духу. Месси на этом турнире 
по-спортивному зол, а не инфантилен. 
Называет игрока соперника придур-
ком за провокации в прямом эфире, ру-
гается с Луи ван Галом, идёт на стыч-
ки, чтобы защитить партнёров, а в игре 
не тянет одеяло на себя и великолеп-
но ассистирует. Месси для Аргентины 
предстаёт тем, кто может вернуть этой 
стране футбольное величие.

А заодно покончить с разговорами 
о том, кто лучше — он или Марадона. 
Осталось только выиграть последний 
матч  — против действующего чем-
пиона — с командой, где не одна звез-
да, а россыпь. Возможно, тогда вопрос 
о величайшем аргентинском футболи-
сте в истории будет закрыт.

— Нас ждёт яркий матч: Месси, кото-
рый хочет выиграть ЧМ, против фран-
цузов, которые хотят дважды подряд 
стать чемпионами, — отметил «Извес-
тиям» экс-форвард сборной России 
и «Аякса» Дмитрий Булыкин. — Шансы 
50 на 50, но думаю, что для красивой кар-
тинки все будут болеть за Аргентину, 
чтобы Месси выиграл. Но я буду болеть 
за французов и Мбаппе.

Финал Аргентина — Франция со-
стоится в воскресенье, 18  декабря, 
в 18.00 по московскому времени. Днём 
ранее в то же время Хорватия и Марок-
ко встретятся в матче за третье место.
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